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В Карелии впервые выберут 
народного учителя

Своего любимого педагога сможет поддержать 
каждый житель республики

Этот конкурс проходит в Год семьи, объявленный президентом России. 
«Народного учителя» предстоит выбрать жителям республики путем голосования, для 

этого во всех районах и городских округах будут организованы места анкетирования. Под-
держать любимого педагога смогут и школьники, и выпускники, то есть каждый желающий. 
Конкурс не предполагает специальных испытаний.

Тех, кто войдет в тройку лидеров, ждут подарки. Также поощрят школы, где работают 
победители.

Все шансы на победу есть, например, у учителей 44-й школы поселка Чална, в которой 
побывала съемочная группа ГТРК «Карелия».

(Окончание на 6-й стр.)
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В столице составят рейтинг 
управляющих компаний 

Также планируется закрепить ответственность магазинов 
и офисов на первых этажах жилых домов за содержание 

прилегающей территории 
С такими инициативами выступила на заседании правительства Карелии глава 

Петрозаводска Инна Колыхматова. 
Эта зима выявила ряд проблем в работе управляющих компаний по уборке придомовых 

территорий. Проверки показали, что у многих из них в штате нет ни дворников, ни инвен-
таря. Чтобы повысить эффективность уборки города, глава Петрозаводска предложила 
прибегать к крайней мере наказания управляющих компаний – лишению лицензий. 

– Мы планируем составить по Петрозаводску рейтинг управляющих компаний, разра-
ботаем систему оценки качества, в том числе с учетом обратной связи от жителей. Может 
быть, это будет народный рейтинг управляющих компаний, – заявила Инна Колыхматова.

Еще одна проблема, с которой столкнулись местные власти при уборке города, – отсутствие 
нормативного регулирования в отношении собственников помещений, которые находятся 
на первых этажах жилых домах, то есть магазинов, кафе и офисов. В настоящее время нет 
нормы, которая обязывала бы собственников убирать прилегающую территорию. 

– Предлагаю внести изменения в республиканский закон об административных правона-
рушениях и предусмотреть введение данной нормы. Проблема очень актуальная, обращения 
по ней от жителей есть, – сообщила Инна Колыхматова.

В случае принятия инициативы появится механизм влияния на владельцев помещений, 
которые будут обязаны приводить в порядок территории около своих магазинов, кафе и 
офисов. Это позволит улучшить содержание тротуаров. 

Колледж в Петрозаводске 
усилит  подготовку 

работников сферы туризма
Это направление востребовано

Артур Парфенчиков посетил Колледж 
технологии и предпринимательства в 
Петрозаводске. Учебное заведение наме-
рено активизировать подготовку кадров 
для отрасли туризма, которые в дальней-
шем смогут получить работу в организа-
циях, занятых приемом гостей региона. 
Об этом рассказала директор колледжа 
Галина Германова.

– С каждым годом в направлении туризма 
и сферы услуг мы будем увеличивать прием 
на бюджетные места, чтобы закрыть кадро-
вый дефицит, который возникает у наших 
работодателей в республике. Это очень вос-
требованное направление. И многие работо-
датели не отделяют: туризм или сфера услуг. 
Как правило, это комплексное предприятие, 
в котором необходимы и хорошие повара; и 
хорошие специалисты, которые принимают 
гостей, бронируют места в гостиницах. Это 
направление также связано с активным туриз-
мом. Это большой комплекс многофункцио-
нальной подготовки специалистов, – заявила 
директор Колледжа технологии и предпри-
нимательства Галина Германова.

Артур Парфенчиков также отметил, что 
туристический бизнес нуждается в специали-
стах. Кроме того, он предложил обратить вни-
мание на подготовку специалистов в легкой 
промышленности. По словам Парфенчикова, 
местные мастера могли бы шить одежду в 

том числе с расчетом на спрос со стороны 
гостей региона.

– Одна из развивающихся отраслей в 
республике – это сфера гостеприимства, 
туризма. Я бы здесь, конечно, в качестве 
ближайших задач поставил перед колледжем 
подготовку кадров в легкой промышленности. 
Мы понимаем, как сегодня начинает у нас 
развиваться швейное производство. Если к 
нам миллионы туристов едут – значит, надо 
что-то им из одежды презентовать.

Глава Карелии во время визита в колледж 
посетил площади производственного кластера 
«Петровская слобода», созданного по феде-
ральному проекту «Профессионалитет». На 
базе образовательного учреждения оборудо-
вали новые мастерские по специальностям, 
связанным со сферой услуг и гостеприимства. 
Ранее сообщалось, что в учебном заведении 
появились лаборатории по следующим направ-
лениям: технологии визажа, технологии мани-
кюра, технологии педикюра, моделирование 
и художественное оформление причесок, по 
поварскому и кондитерскому делу, а также 
бережливому производству. Помимо закупки 
новых тренажеров и оборудования, руковод-
ство колледжа отремонтировало помещения.

По словам руководства колледжа, в тече-
ние 2023 года были обновлены системы элек-
троснабжения, теплоснабжения, полностью 
заменены канализационные сети.

Названы населенные пункты, 
которые будут газифицированы 

в ближайшее время
Власти также планируют совместно  с энергетиками 

усовершенствовать работу электросетей во избежание 
зимних аварий

В марте газифицируют часть Шуи, объ-
екты на Старой Куковке и в Сулажгоре в 
Петрозаводске, а также, вероятно, Новую 
Вилгу. Оборудование, необходимое для 
проведения работ в Шуе, на Старой Кук-
ковке и в Сулажгоре, поставлено. В начале 
марта должно поступить оставшееся обо-
рудование для проведения работ в Новой 
Вилге. Об этом сообщил глава Минстроя 
Карелии в ходе совещания в правительстве.

– В завершающей стадии в начале года нахо-
дились проекты по строительству газовых сетей 
в поселке Шуя, где сети построены. Аналогично 
первая часть Старой Кукковки, Сулажгора. Сети 
построены, планируется в ближайшее время 
пуск газа. И в этом году в мае состоится важней-
ший этап – начинается строительство газовых 
сетей на Эссойлу. Это почти 70 километров 
через Бесовец, Чалну, Сямозеро и так далее, 
– рассказал Виктор Россыпнов.

В Минстрое уточнили, что в Шуе строи-
тельство межпоселкового газопровода велось 
с одновременным строительством распреде-
лительных сетей.

Он пояснил, что проект по строитель-
ству газовых сетей в направлении Эссойлы 
в настоящее время готов и прошел экспертизу. 
Компания «Газпром» выбирает подрядчика. 
По словам министра, начало строительства 
сетей в Бесовце, Чалне и Эссойле заплани-
ровано на III квартал этого года.

Глава Карелии Артур Парфенчиков заявил, 
что успешный опыт газификации домохо-
зяйств привлечет новых потребителей.

– Хотелось бы видеть газ в домах 
людей. Это уже окончательный результат. 
Тогда дальше начнется цепная реакция. 
Сосед подключился, все хорошо, доволен 
– принимается решение о газификации 
следующих домов в Шуе или на Кукков-
ке. Нам самое главное – конкретными 
результатами в вопросах газификации 
завершить I квартал.

Ранее сообщалось, что власти республики 
и энергетики намерены провести работы по 
усовершенствованию работы электросетей, 
чтобы в дальнейшем избежать зимних отклю-
чений оборудования.

Энергетики собираются 
модернизировать электросети 

в поселках Прионежского района
Работы по улучшению энергетической инфраструктуры должны 

быть проведены до конца сентября
Власти республики и энергетики наме-

рены провести работы по усовершен-
ствованию работы электросетей, чтобы в 
дальнейшем избежать зимних отключений 
оборудования. Об этом заявил глава Мин-
строя Карелии Виктор Россыпнов.

Он пояснил, что аварии в период сильных 
морозов в основном случались в населенных 
пунктах, где наиболее активно развито инди-
видуальное жилищное строительство. Речь 
идет, в частности, о Прионежском районе и 
части Пряжинского района. Проблемы воз-
никали в Заозерье, Ялгубе, Ужесельге, Чалне 
и ряде населенных пунктов вблизи Бесовца.

Чтобы предотвратить отключения в даль-
нейшем, энергетики планируют модернизи-
ровать инфраструктуру.

– Энергетики запланировали для 
решения конкретных текущих проблем 
увеличение мощности трансформаторов 
и прокладку кабельных линий большего 
сечения на ближайшее время. Часть работ 
уже проводится, часть запланирована на 
II и III кварталы. Это тактические меры. 
Что касается стратегических мер: в Бесовце 
«МРСК» планирует увеличение мощности 
ПС18П, более мощного трансформатора, и 
строительство новой подстанции в дерев-
не Половина, которая в целом увеличит 
мощность на Прионежский район в части 
Бесовца, Шуи и всех окрестных поселков, 
– заявил Виктор Россыпнов.

Работы по модернизации электросетей 
предполагается завершить до 20 сентября.
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В зону возможного подтопления 
весной могут попасть 

13 населенных пунктов 
Об этом сообщил на заседании председатель Госкомитета 

по обеспечению жизнедеятельности 
и безопасности населения Олег Поляков

Как доложил Поляков, группировка сил и средств к действиям по безаварийному про-
хождению половодья готова. Для ликвидации чрезвычайных ситуаций создан резервный 
фонд правительства в 25 млн рублей. Резерв материальных ресурсов составляет более 
26 млн рублей, в том числе республиканский резерв материальных ресурсов – более 
13 млн рублей.

В зону возможного подтопления весной 2024 года могут попасть 13 населенных пунктов 
в 9 районах. Для размещения эвакуируемого населения органы местного самоуправления 
запланировали развертывание 12 пунктов временного размещения общей вместимостью 
на 1 200 человек.

На 5-6 марта запланированы командно-штабные учения. Тематические тренировки и 
проверка готовности сил и средств к реагированию на ЧС, вызванных половодьем, будут 
проводиться до конца марта. 

В марте-апреле в школах карельские спасатели и пожарные проведут занятия по без-
опасному поведению на водоемах в паводковый период.

Директор фирмы, поставляющей 
продукты  в Республиканскую 

больницу, задержан 
В результате преступных действий руководитель похитил 

37 миллионов рублей
В Петрозаводске задержан 52-детний 

предприниматель. Его обвиняют в мошен-
ничестве в особо крупном размере. Об этом 
сообщает пресс-служба Следкома Карелии.

По данным следствия, обвиняемый, руко-
водитель коммерческой фирмы, занимаю-
щейся организацией общественного питания, 
заключил государственный контракт с Респу-
бликанской больницей им. В. А. Баранова на 
предоставление питания пациентам на сумму 
более 116 млн рублей.

В период с октября 2020 года по фев-
раль 2023 года с целью хищения денежных 
средств, выделенных для исполнения кон-
тракта, обвиняемый давал указания о заниже-
нии объема порций, сокращении количества 
продуктов, подмене сортов мяса говядины 
на более дешевые. Кроме этого, обвиняемый 

организовал изготовление актов оказанных 
услуг по питанию пациентов и счетов на 
оплату с заведомо ложными сведениями 
о достаточном количестве и объеме про-
дуктов, что якобы соответствовало нормам 
лечебного питания.

В результате преступных действий дирек-
тору фирмы удалось похитить не менее 
37 млн рублей, которыми он воспользовался 
в личных интересах.

Преступление выявлено в ходе совмест-
ной оперативной работы сотрудников Управ-
ления ФСБ и МВД Карелии.

Предпринимателю предъявлено обвине-
ние в совершении указанного преступления. 
По ходатайству следователя избрана мера 
пресечения в виде заключения под стражу. 
Расследование уголовного дела продолжается.

Зимний сезон стал самым 
снежным за полвека

Этой зимой в Карелии неоднократно отмечалось 
опасное явление – «аномально холодная погода» 

со среднесуточными температурами воздуха ниже нормы 
на 10-28°С 

О погодных условиях в республике 
на заседании регионального правитель-
ства рассказала заместитель начальника 
Карельского центра по гидрометеорологии 
и мониторингу окружающей среды, началь-
ник Гидрометцентра Наталья Пронина. 

Количество осадков за все зимние месяцы 
превышало климатическую норму: в ноябре 
выпало 129% нормы, в декабре и январе – 
по 107% нормы, в феврале также ожидается 
превышение нормы. За 18 дней месяца уже 
выпал 91% нормы осадков. 

По данным наблюдений метеостанций, 
высота снежного покрова по районам респу-
блики варьируется от 54 см в Олонце до 
105 см в Медвежьегорске. 

– В Петрозаводске нынешняя зима стала 
самой снежной за более чем 50-летний срок 
наблюдений. Количество осадков в ноябре 
и декабре превысило норму в 2,3 раза и 

1,4 раза. Максимальная высота снежного 
покрова в феврале в столице республики 
составила 65 см, – сообщила Наталья Пронина.

Самые большие снегозапасы сформиро-
вались на северо-западе республики – это 
бассейны Юшкозерского водохранилища 
и реки Кемь, район Костомукши, а также 
в бассейне реки Суна. Они уже составляют 
106-113% от нормы максимальных снего-
запасов. 

Учитывая снежную зиму, ситуация с весен-
ним паводком в регионе ожидается сложная. 

– Прохождение пиков весеннего полово-
дья на реках наиболее вероятно в период со 
второй половины апреля до середины мая, 
– отметила Наталья Пронина. 

По предварительному прогнозу средне-
месячная температура марта на территории 
республики ожидается на 1-2°С выше кли-
матической нормы. 

К нам скоро приедут иранские 
туристы

Туристическую привлекательность Карелии представили 
на 17-й тегеранской международной выставке туризма 

TITE-2024  

В рамках президентского нацпроекта 
«Малое и среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной предпри-
нимательской инициативы» Центр под-
держки экспорта Карелии организовал 
стенд для туроператоров «ИнтурЛидер», 
«ТК Карелия Тур», «ТХ Родина». 

По итогам переговоров на выставке с 
представителями более чем 100 иранских 
туристических агентств договорились о про-
ведении в начале лета 2024 года информа-

ционного тура в Карелию. 
Высокий интерес иран-
ского бизнеса к нашему 
региону подтверждается 
готовностью в ближайшие 
время направить первые 
туристические группы из 
Ирана.

Центр поддержки экс-
порта Карелии и туристи-
ческий холдинг «Родина» 
презентовали программы 
по приему иностранных 
туристов в Карелии. 
Участники также обсудили 
ключевые вопросы расши-
рения межрегионального 
сотрудничества в сфере 
туризма, внедрения меха-
низма безвизового режима 
(для туристических групп 

от 5 до 50 человек) и взаиморасчетов между 
российскими и иранскими туроператорами. 

Турхолдинг «Родина» и Департамент по 
делам туризма при правительстве провин-
ции Фарс (Иран) подписали меморандум в 
области деловых и культурных обменов. П ла-
нируются проведение деловых переговоров 
с туристическими агентствами провинции 
Фарс, информационных туров в Карелию, 
а также организация встречных гастролей 
творческих коллективов.

С тартовала краеведческая 
викторина «Всей семьей»

Пять дней жители карельской столицы наблюдали 
на городском мониторе загадочную надпись с обратным 

отсчетом «Вы все узнаете через несколько дней»
Люди гадали и высказывали свои пред-

положения в социальных сетях: «Что же 
случится?»

17 февраля на экране рядом с Нацио-
нальным театром появился ролик, который 
наконец прояснил ситуацию.

В Год семьи, объявленный президентом 
России, в Карелии стартовала краеведческая 
викторина «Всей семьей».

Благодаря викторине можно провести 
время всей семьей не просто интересно и 
познавательно, но еще и получить за это 
призы.

Это отличный шанс проверить свои зна-
ния о родном регионе и стать участником 
розыгрыша ценных подарков.

Среди участников разыграют 3 автомо-
биля и еще 3 000 ценных призов.

Условия очень просты: забирай свой бланк 
и ответь на пять вопросов о Карелии, а затем 
отдай его волонтерам в точках сбора. Вик-
торина будет проходить 15, 16 и 17 марта. 
Проверить свой выигрыш можно будет на 
сайте www.vs10.ru.

Важно! Не забудь сохранить свой купон 
с индивидуальным QR-кодом.

Карельский «Паук» 
готов тушить огонь

Инженерный центр «Илма» успешно испытал 
противопожарный беспилотник 

Система включает в себя три шара, 
предназначенных для сброса на очаг воз-
горания с воздуха. Каждый шар весит 
1,5 кг и предназначен для тушения очага 
возгорания объемом до 5 кубических 
метров.

«Паук-30» также оснащен видеокаме-
рой, которая позволяет оператору в режиме 
реального времени следить за территорией 
и точно определять местоположение очага 
возгорания. Это обеспечивает точность сброса 
шаров, повышает эффективность тушения и 
предотвращает распространение огня. Кроме 
того, такой подход делает операции более 
безопасными.

На стадии патентования находится пушка 
для тушения пожаров в высотных зданиях. 
Она предназначена для установки на базо-
вую модель БПЛА «Паук-30». Главной осо-
бенностью пушки является пневматический 
ствол, способный пробивать оконные стекла и 
забрасывать в помещение противопожарные 
снаряды. Таким образом, эта разработка зна-

чительно повышает эффективность борьбы с 
огнем на высотах, недоступных для пожарных 
лестниц, и минимизирует риски для человека.

В конце прошлого года был представлен 
прототип подводной лодки «Щука». Этот дрон 
разработан для исследования подводного про-
странства и выполнения специализированных 
задач под водой.  В этом году организация 
планирует открытие обучающего центра по 
управлению беспилотниками.

В 2023 году ООО «Инженерный центр 
«Илма» получил поддержку регионального 
Фонда венчурных инвестиций в виде льгот-
ного займа.



4  КАРЕЛИЯ  N№ 7 (3190) 22 февраля 2024 года ЧЕТВЕРГПарламент

В этом году на модернизацию первичного 
медицинского звена направят больше 

полумиллиарда рублей 
На заседании комитета по здравоохранению и социальной 
политике депутаты обсудили ход реализации в республике 

программы модернизации первичного звена здравоохранения, 
которая является частью президентского нацпроекта 

«Здравоохранение»

С докладом выступил заместитель 
министра здравоохранения Карелии Игорь 
Кижнерман. Он рассказал о ходе реализа-
ции программы в республике 2023 году и 
о планах на этот год.

Финансовое обеспечение программы в 
прошедшем году составило около 605 млн 
рублей, средства были освоены полностью. 
В частности, приобрели четыре готовых объ-
екта – два фельдшерско-акушерских пункта 
(в поселках Лахколампи и Энгозеро) и две 
врачебные амбулатории (в петрозаводском 
районе Соломенное и в поселке Чална). В 
34 объектах здравоохранения 18 медицинских 
организаций провели капитальные ремонты. 
Также в рамках программы в 2023 году заку-
пили 208 единиц медицинского оборудования, 
15 автомобилей.

По словам Игоря Кижнермана, началось 
строительство нового крупного объекта здра-
воохранения – поликлиники в районе Кукков-
ка в Петрозаводске (филиала поликлиники 
№ 4). В прошлом году проектная докумен-
тация получила одобрение госэкспертизы. 
В январе этого года компания-застройщик 
«КСМ» начала работы на объекте. Поликли-
нику планируют сдать в 2025 году.

В этом году на модернизацию первично-
го медицинского звена направят 541,6 млн 
рублей. В числе мероприятий программы 
2024 года капитальный ремонт врачебных 
амбулаторий в Сосновце, Хаапалампи, Чел-
мужах, ФАПов в Вирандозеро, Тунгозере, 
Сосновке, Шалговааре, Рауталахти, Хийден-
сельге, Иделе.

– Начата проработка региональной про-
граммы модернизации первичного звена здра-
воохранения на 2026–2030 годы, – сообщил 
Кижнерман.

Заместитель председателя профильного 
комитет Ольга Билко предложила включить 
в программу и строительство нового здания 
петрозаводской поликлиники № 3 на Бесо-
вецкой улице.

Депутаты задали Игорю Кижнерману 
несколько вопросов, касающихся перспектив 
строительства новых объектов здравоохра-
нения в разных районах Карелии, ремонта и 
оборудования учреждений, обеспеченности 
кадрами.

Председатель комитета Алексей Хейфец 
подвел итоги обсуждения:

 – Программа разрабатывалась в 2018–2019 го-
дах, прошло уже 5-6 лет. Сейчас необходимо 
обновить все исходные данные и привести 

программу модернизации первичного звена 
здравоохранения в соответствие с современ-
ными реалиями.

 Алексей Хейфец накануне заседания 
комитета посетил амбулаторию в Соломенном 
– филиал поликлиники № 3. В начале этого 
года в новом здании амбулатории, которая 
появилась благодаря нацпроекту «Здравоох-
ранение», начали принимать пациентов.

Как рассказала главный врач поликлини-
ки № 3 Ольга Романенко, качество оказания 
медицинской помощи изменилось. В амбула-
тории, которая обслуживает около 5,5 тыс. 
жителей района и может принимать паци-
ентов из соседнего села Заозерье, проводят 
вакцинацию и диспансеризацию, принимают 
анализы. Здесь работают узкие специалисты, 
к которым прежде приходилось ездить в 
другой район города, – эндокринолог, невро-
лог, кардиолог, зубной врач. Они принима-
ют в амбулатории в определенные часы и 
дни. В учреждении также проанализируют, 
насколько высока потребность в приеме и 
других врачей-специалистов.

В скором времени в соломенской амбу-
латории планируют начать работу детского 
отделения и открыть аптечный киоск, кото-
рый будет отпускать льготные лекарства.

Как поощрить дружинников?
На заседании комитета по законности и правопорядку парламента 

Карелии рассмотрели деятельность добровольных народных 
дружин и дополнительные меры стимулирования

Подполковник полиции Михаил Пло-
щадной рассказал депутатам, что во всех 
районах и округах республики (кроме Лоух-
ского) есть ДНД. На начало февраля этого 
года в созданных 22-х дружинах состояло 
156 человек, которые вместе с сотрудника-
ми полиции участвуют в целевых рейдах 
и обходах территорий, мероприятиях по 
обеспечению общественного порядка и др.

Результатом совместной работы в 2023 
году стало пресечение 147 нарушений адми-
нистративного законодательства. В посел-
ке Кривцы дружинниками и сотрудниками 
ОМВД РФ по Пудожскому району задержан 
гражданин, обвиняемый в угрозе убийством.

Михаил Площадной отметил, что по ито-
гам года 14 наиболее активных дружинников 
были поощрены ценными подарками. Вместе 
с тем, по мнению представителя полиции, для 
привлечения в ДНД большего числа граждан 
их необходимо материально стимулировать.

Из бюджета Карелии выделяются сред-
ства на страхование жизни и здоровья членов 
ДНД, техническое оснащение и подарки. В 
казне республики на эти цели на 2024 год 
заложено 100 тыс. рублей. Материальная 
поддержка граждан не предусмотрена.

Подполковник полиции сообщил, что 
Министерством внутренних дел по РК изу-
чен опыт других регионов. Так, например, в 
Псковской области дружинникам выплачи-
вают 500 рублей за отработанную смену, в 
Белгородской – от 140 до 300 рублей в час.

– Люди рискуют. Поэтому здесь возника-
ют два вопроса – страхование и материальное 
стимулирование. Надо над этой проблемой 
активно работать, – отметил председатель 
комитета по законности и правопорядку 
Сергей Шугаев.

Парламентарии также высказались о 
необходимости дружинников, особенно в 
отдаленных населенных пунктах, и согла-
сились с тем, что их надо поощрять и сти-
мулировать.

Представитель Госкомитета РК по обе-
спечению жизнедеятельности и безопасно-
сти населения Сергей Кирилин отметил, что 
механизм оплаты работы членов дружин 
из бюджета республики законодательно 
не урегулирован и нет четких критериев 
оценки результатов работы.

Депутат Инна Болучевская обратила 
внимание на необходимость проведения 
медицинской комиссии для отбора граждан 
в дружину. Парламентарий Ройне Изюмов 
рекомендовал продумать систему немате-
риальной мотивации. Член комитета Юрий 
Васильев напомнил о существовавших ранее 
штабах ДНД, которые координировали рабо-
ту дружинников, а предприятия выделяли 
своих сотрудников для патрулирования и 
поощряли их дополнительным трехдневным 
отпуском.

Командир петрозаводской ДНД «Бузина» 
Илья Белозеров подчеркнул, что дружин-
ники действуют на добровольной основе по 
разработанному совместно с сотрудниками 
полиции графику и предложил стимулиро-
вать членов команды экипировкой и спец-
средствами.

– Мы добровольная дружина, работаем 
по своему желанию и за понимание то, что 
мы нужны… Но было бы неплохо, чтобы мы 
получали какую-то компенсацию за форму, 
необходимое снабжение. Или если бы была 
возможность сразу выдавать форму, было 
бы прекрасно.

Командир ДНД из Суоярви Руслан Шара-
нов сказал, что дружинников можно было 
бы стимулировать бесплатным посещением 
спортивных мероприятий или абонементами 
в тренажерный зал. По мнению, руководите-
ля дружины, это могло бы привлечь к работе 
молодых мужчин.

Вице-спикер парламента Ольга Шмаеник 
сообщила, что из бюджета Прионежского 
района выделяются дополнительные, пусть 
и небольшие, средства на поощрение ДНД.

– Администрации Суоярвского округа 
необходимо также проработать этот вопрос 
с учетом прозвучавших от их дружинников 
предложений. Другим районам республики 
тоже надо подключиться к этой работе. А 
органам полиции обсудить с ДНД Петроза-
водска и других муниципальных образований 
потребности в форме.

По итогам обсуждения депутаты реко-
мендовали профильному Госкомитету РК и 
МВД по РК продолжить совместную работу 
по обеспечению участия граждан в охране 
общественного порядка и представить свои 
предложения.

Ольга Шмаеник отметила три проекта 
карельских НКО

На заседании комитета по образованию, культуре, спорту 
и молодежной политике вице-спикер прокомментировала работу 
некоммерческих обществ по проектам, которые в прошлом году 
получили финансовую поддержку Фонда грантов главы Карелии

Парламентарий особо выделила три проекта в Олонецком, Пряжинском и Прионеж-
ском районах.

Так, в рамках проекта «Память о героях на все времена» в Зале воинской славы 
поселка Ильинский в Олонецком районе появилась символичная инсталляция в память о 
погибших узниках концентрационных лагерей, находившихся на территории республики 
в годы Великой Отечественной войны. Для реализации проекта волонтеры использовали 
свободные площади в местном доме культуры, что позитивно сказывается на поддержа-
нии в хорошем рабочем состоянии самого здания ДК.

Благодаря проекту «Кодикас кюля – Уютная деревня» благоустроят территорию возле 
дома, где жила семья Героя Советского Союза Марии Мелентьевой, и в Пряжинском 
районе появится еще одна точка притяжения гостей Карелии.

Образовательный проект «Волонтерские практики общения» в Прионежье предостав-
ляет возможность старшеклассникам попробовать себя в роли учителей и наставников. У 
некоторых ребят это получается очень хорошо. Несколько человек уже изъявили желание 
стать учителем и вернуться в родную школу.

– Каждый бюджетный рубль по этим трем проектам уже принес пользу, – отметила 
вице-спикер парламента Карелии.

Алексей Хейфец

Сергей Шугаев
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В сельской местности 
ждут эту программу

На заседании парламента Карелии рассмотрят обращение
 по программе «Земский работник культуры»

На ближайшем заседании Законода-
тельного Собрания республики депута-
ты рассмотрят обращение к заместите-
лю председателя правительства России 
Татьяне Голиковой о необходимости при-
нятия федеральной программы «Земский 
работник культуры». Ранее инициативу 
поддержал парламентский комитет по 
образованию, культуре, спорту и моло-
дежной политике.

В обращении парламентарии напомина-
ют, что в 2021 году Министерство культуры 
РФ уже подготовило проект программы 
«Земский работник культуры». Он разра-
ботан по аналогии с действующими про-
граммами «Земский доктор» и «Земский 
учитель» и предусматривает единовремен-
ную выплату для специалистов в сфере куль-
туры, переехавших на работу в сельскую 
местность или города с населением до 
50 тыс. человек.

Председатель комитета образованию, 
культуре, спорту и молодежной политике 
Галина Гореликова отметила, что в рам-

ках национального проекта «Культура», 
инициированного президентом России, в 
регионах страны ремонтируют дома куль-
туры, открывают модельные библиотеки, 
создают современные условия для работы, 
также осуществляется профессиональная 
переподготовка работников.

– Запрос о федеральной программе «Зем-
ский работник культуры» поступил именно 
от людей, которые работают в сельской мест-
ности. Они говорят о том, что есть аналогич-
ные программы с хорошими результатами 
в сфере образования и здравоохранения. В 
сельской местности ждут эту программу. В 
домах культуры есть вакансии, на которые 
готовы принять молодых специалистов. Поэ-
тому нужно использовать любые инструмен-
ты для привлечения кадров, и, если сейчас 
есть возможность еще раз активизировать 
обсуждение программы и внести свои пред-
ложения, это, безусловно, нужно делать, – 
обратила внимание участников заседания 
комитета вице-спикер парламента Ольга 
Шмаеник.

«Дарить книги – это приятно!»
Парламент Карелии присоединился к ежегодной общероссийской 

акции «Дарите книги с любовью», приуроченной 
к Международному дню книгодарения

Идея благотворительной акции – дарить 
книги друг другу, друзьям и родным, детским 
садам, школам и библиотекам.

Зампредседателя комитета по образова-
нию, культуре, спорту и молодежной политике 
Татьяна Тишкова передала от Законодатель-
ного Собрания в Центральную городскую 
библиотеку им. Д. Я. Гусарова новые издания 
классиков русской литературы.

– По опыту работы в начальной школе 
я знаю, что дети всегда искренне радуются 
новым книгам и с удовольствием их читают, 
рассматривают иллюстрации. Книга всегда 
была, есть и будет источником знаний, вос-
питания чувств и получения положительных 
впечатлений. К тому же дарить книги – это 
приятно! – отметила Татьяна Тишкова.

Депутатам рассказали о возможностях 
«Сферума»

Платформа предназначена для получения сообщений, мгновенных 
уведомлений, а также организации звонков, групповых аудио– 
и видеозвонков, проведения уроков и родительских собраний

На заседании комитета по образованию, 
культуре, спорту и молодежной политике 
парламента Карелии рассмотрели использо-
вание информационно-коммуникационной 
образовательной платформы «Сферум» в 
учебных заведениях. Речь также шла об 
онлайн-взаимодействии педагогов, уча-
щихся и родителей при использовании 
этого ресурса.

Первый заместитель министра образова-
ния и спорта Карелии Наталья Кармазина рас-
сказала, что федеральным законодательством 
введен запрет на использование принадлежа-
щих иностранным лицам информационных 
систем и программ, в том числе тех, на кото-
рых базировалось дистанционное обучение.

Министерство просвещения РФ, Мини-
стерством цифрового развития связи и мас-
совых коммуникаций РФ и ООО «Компания 
VK» разработали образовательную платформу 
«Сферум», которая является исключительно 
российским продуктом и имеет максимальную 
степень защиты.

Платформа доступна всем участникам 
образовательного процесса, включая учеников 
с особыми образовательными потребностя-
ми и индивидуальными возможностями, и 
позволяет присоединять до 900 пользователей.

Наталья Кармазина отметила, что «Сфе-
рум» призван сделать обучение и взаимодей-
ствие обучающихся и учителей, в том числе 
дистанционное, более гибким, технологичным 
и удобным. В учебном профиле нет рекламы, 
спама и платных сервисов.

– Это закрытое и безопасное пространство, 
в котором имеется необходимый функционал 
для реализации образовательной програм-
мы с применением дистанционных образо-
вательных технологий: создание чатов, запуск 
индивидуальных и групповых звонков, обмен 
файлами, создание опросов. Платформа 
постоянно дорабатывается и дополняется 
с учетом предложений регионов, – сказала 
первый заместитель министра.

Наталья Кармазина добавила, что при 
выходе классов на карантин в декабре 
2023 года весь образовательный процесс 
был организован дистанционно и проходил 
на платформе «Сферум». При этом количе-
ство обращений от учителей и родителей 
снизилось в разы, чем при использовании 
иностранных сервисов.

Подводя итоги обсуждения, председатель 
комитета Галина Гореликова отметила, что 
«Сферум» – это та платформа, которая обе-
спечивает качественное, своевременное и 
безопасное предоставление информации 
для обеспечения образовательного процесса.

Спасибо, учитель!
Председатель парламента Карелии принял участие в открытии мемориальной доски в память об Анатолии Зильбере

Открытие мемориальной доски в память о легендарном 
ученом, основоположнике медицины критических состояний, 
талантливом педагоге, народном враче Карелии Анатолии 
Петровиче Зильбере состоялось 13 февраля в Медицинском 
институте ПетрГУ. В этот день врачу с мировым исполнилось 
бы 93 года.

В церемонии приняли участие председатель Законодатель-
ного Собрания Элиссан Шандалович, ректор ПетрГУ Анатолий 
Воронин, директор Медицинского института имени профессора 
А. П. Зильбера Александр Балашов, спикер Петросовета Надежда 
Дрейзис, директор Национального музея Михаил Гольденберг.

– Анатолий Петрович – удивительная личность. Он мог за 
считанные минуты изменить судьбу человека. Так произошло 
со мной, когда после одной из лекций профессора я увлекся 
медициной критических состояний и понял, что хочу стать 
анестезиологом-реаниматологом. Зильбер стал моим учите-
лем, наставником и старшим товарищем, – отметил Элиссан 
Шандалович.

«Нам, жителям Карелии, очень повезло, что Анатолий 
Петрович был нашим земляком, а его студентам повезло 
вдвойне, ведь нам выпало счастье у него учиться. Учиться 
не только медицинскому ремеслу, но и мудрости, любви к про-
фессии, гуманитарной культуре. Пусть всегда горит тот огонь, 
который зажег в наших сердцах профессор Зильбер. Спасибо, 
учитель!» – написал на своей странице в соцсети председатель 
Законодательного Собрания.

Николай Левин посмертно удостоен медали 
«За заслуги перед Республикой Карелия»

Экс-председатель Законодательного Собрания Карелии получил 
награду за высокие достижения и заслуги перед республикой 
и ее жителями в социально-экономической, государственной 

и муниципальной деятельности, в области национальной политики, 
укрепления гражданского общества, формирования правового 

государства
Соответствующий указ подписан главой 

Карелии Артуром Парфенчиковым 19 фев-
раля 2024 года.

Николай Иванович Левин многие годы 
посвятил государственной службе и обще-
ственной деятельности. В 1995 – 2000 годах 
– глава местного самоуправления Беломор-
ского района. Был председателем профкома 
Беломорского морского порта, инструкто-
ром отдела, заместителем заведующего 
орготделом Беломорского райкома КПСС, 
председателем городского Совета народных 
депутатов г. Беломорска, секретарем Бело-
морского райкома КПСС.

Почти 9 лет, с 2000-го по 2009 год, Николай 
Левин занимал должность председателя Зако-
нодательного собрания. С 2009-го по 2013 год 
являлся главой Петрозаводского городского 
округа. С февраля 2014-го года по октябрь 
2018 года возглавлял отделение Пенсионного 
фонда России по Карелии.
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Глава Карелии заявил о важности 
подготовки специалистов рабоче-

инженерных специальностей
Артур Парфенчиков встретился со студентами 
Петрозаводского автотранспортного техникума

Руководитель региона рассказал о своих студен-
ческих годах, а также ответил на вопросы обучаю-
щихся об условиях труда для молодых специалистов 
в Карелии, перспективах трудоустройства.

Глава региона сказал, что развитие промышленности 
является историческим приоритетом для Карелии. 

– Важным для нас является обучение высококвалифи-
цированных представителей рабочих профессий. Задачу 
по их подготовке ранее озвучил и президент Владимир 
Путин. Мы обучаем специалистов, которые будут востре-
бованы, обеспечены достойной, интересной специально-
стью, рабочим местом. Сегодня рабочий – это специалист 
действительно очень высокого технологического уровня. 
Мы помним, что прошлый год был Годом наставника и 
педагога. Большое внимание уделялось в том числе и 
среднему профессиональному образованию. Был специ-
альный госсовет посвящен этой теме. Там мы очень много 
говорили в целом о задачах развития профессионального 
образования в России, в регионах и, в частности, в Карелии. 
Президент ставил здесь очень серьезные задачи. Главная 
задача – это подготовить порядка миллиона специалистов 
для разных главных отраслей промышленности в ближай-
шие годы. Это подготовка должна вестись на высоком 
профессиональном уровне.

Артур Парфенчиков отметил, что Петрозаводский 
автотранспортный техникум является одним из лучших 
профессиональных образовательных учреждений в Рос-
сии. Здесь был запущен один из первых проектов пре-
зидентской программы «Профессионалитет». Благодаря 
этому в техникуме удалось создать новые производствен-
ные мастерские, в том числе по судостроению. Здесь 
готовят высококлассных специалистов, востребованных 
в сфере строительства дорог, монтажа электрообору-
дования, литейного производства черных и цветных 
металлов, технической эксплуатации и обслуживания 
роботизированного производства.

– Сегодня в Карелии порядка 15 тысяч студентов 
средних профессиональных учебных заведений. Они 
будущее нашей промышленности, экономики, будущее 
республики, – подчеркнул руководитель региона.

Глава Карелии ответил на вопросы студентов. Их 
интересовали условия, которые создаются в республи-
ке для молодых специалистов, участники мероприятия 
обсудили перспективы их трудоустройства. В ходе бесе-
ды Артур Парфенчиков поделился воспоминаниями о 
своих студенческих годах, рассказал о своем отношении 
к спорту и здоровому образу жизни, а также о своих 
семейных традициях.

Центр молодежного 
инновационного 

творчества приобрел новое 
оборудование 

Развивать свой бизнес компании «ЦМИТ» 
помог грант в размере 500 тыс. рублей 

Такая поддержка предоставляется в рамках национального 
проекта «Малое и среднее предпринимательство и поддержка 
индивидуальной предпринимательской инициативы», реали-
зуемого по инициативе президента России Владимира Путина.

Свой проект Центр молодежного инновационного творчества реали-
зует в Петрозаводске. Он направлен на развитие у детей компетенций 
в таких областях, как столярное мастерство, робототехника, кулинария, 
швейное мастерство, компьютерная анимация, графический дизайн и 
т. д. В центре проводятся мастер-классы, летние программы. За 2023 
год более 50 семей посетили мастер-классы различной тематики, 140 
детей провели с компанией «ЦМИТ» летние каникулы.

Начиная с ноября 2023 года, организация проводит выездные уроки 
с группами школьников с 1-го по 8-й класс. На выездном уроке дети 
проходят игры на командообразование и занимаются в столярной 
или кулинарной мастерской.

Благодаря полученному гранту Центр молодежного инноваци-
онного творчества смог приобрести необходимое оборудование для 
проведения занятий: мебель, станки, графические планшеты, два 
ноутбука, а также произвести косметический ремонт.

– Полученный грант стал важным этапом в развитии бизнеса. 
Благодаря ему мы можем предложить родителям более комфортные 
условия для детей, новые современные курсы, интересные, востре-
бованные мероприятия, – рассказывает директор организации Алла 
Кирпиченко.

Более 150 детей занимаются в центре на постоянной основе.

В Карелии впервые выберут народного учителя
Своего любимого педагога сможет поддержать каждый житель республики

С Людмилой Нестеровой, учителем 
биологии, географии и химии, ученики 
путешествуют не только в мир науки, но 
и отправляются на поиски приключений 
в разные районы Карелии, Мурманской и 
Архангельской областей. Исследуют при-
роду, вместе работают над научными про-
ектами. А потом дружно болеют друга за 
друга на соревнованиях и поддерживают, 
когда не получается занять первое место.

«Она часто обнимает, говорит, что мы все 
равно большие молодцы и в следующий раз 
у нас все получится!»

«Она всегда нас выручает, помогает, мы 
можем на нее положиться!»

«Со многими мы уже лет, наверное, пять, 
как одна семья. Мы ночуем в одной палатке 
и выживаем в сложных условиях, всегда под-
держиваем друг друга», – говорит Людмила 
Нестерова, учитель биологии, географии и 
химии школы № 44.

Старший друг и помощник для своих уче-
ников и учитель английского языка Елена 
Пигульская. В профессии она уже 20 лет. И 
школа для нее – второй дом. С учениками она 
проводит много времени после занятий, даже 
учит маршировать маленьких юнармейцев. А 
во время уроков старается уделить внимание 
каждому ученику.

 «Бывает, иногда и просто надо подбо-
дрить ребенка, спросить, как у него дела и 
что случилось, и просто подсказать выход 
из данного состояния, а где-то ребенка про-
сто не трогать, дать ему возможность отдо-
хнуть, выдохнуть», – рассказывает Елена 
Пигульская, учитель английского языка 
школы № 44.

«Елена Алексеевна всегда может помочь 
и объяснить, если ты что-то не понимаешь».

«Красивая, добрая, хорошая, умная, она 
мне очень сильно нравится!»

«Она очень добрая, никогда не ругает нас!»
Выразить признательность любому педа-

гогу за его труд жители Карелии смогут 
15, 16 и 17 марта на конкурсе «Народный 
учитель». Во всех районах и городских окру-
гах оборудуют пункты для голосования. В 
специальный бланк достаточно будет вписать 
имя учителя и школу, в которой он работает. 
Всего планируют определить 75 победителей, 
все они получат призы. Поощрят и школы, в 
которых они трудятся.

Первый всенародный конкурс, в котором 
каждый может поддержать своего любимого 
педагога, вызывает все больше откликов от 
жителей республики.

Ученики и родители активно рассказывают 
о своих учителях в группе конкурса vk.com/
uchitelkarelii. А также делятся воспоминани-
ями о любимых учителях на своих личных 
страницах.

«У каждого в жизни есть свои УЧИТЕ-
ЛЯ! Те, кто учил и научил. Не только читать 
и умножать, но и думать, любить, спорить, 
бороться, гореть, сомневаться, жить. У меня 
таких три. Они все разные. Но каждая, воз-
можно, сама не осознавая насколько, внесла 
свой вклад в формирование моей личности 
тогда, когда я была школьницей, и потом, 
когда я была учителем, коллегой и мамой 
школьника. Это Роза Фоминична Максимо-
ва – смелость, яркость, сила. Это Екатерина 
Михайловна Зыль – активность, позитив и 
неравнодушие. Это Любовь Аркадьевна 

Ульбакова – умение чувствовать, сопере-
живать и видеть прекрасное. Спасибо вам, 
мои учителя!» – написала на своей странице 
в соцсети вице-спикер Заксобрания Карелии 
Ольга Шмаеник.

Ее коллега по депутатскому корпусу 
Алексей Хейфец поделился воспоминания-
ми о своем наставнике в студенческие годы.

«Мне сильно повезло, я считаю, учить-
ся у светила отечественного здравоохране-
ния Анатолия Зильбера. На его семинарах 
многие заслушивались, и время пролетало 
как один миг. Анатолий Зильбер – органи-
затор здравоохранения: он создал не только 
одно из первых в стране отделений ИТАР 
(в 1959 г.), но и курс преподавания этого 
предмета в ПетрГУ (в 1966 г.)», – рассказал 
Алексей Хейфец.

Но все же чаще всего люди вспомина-
ют именно о школьных учителях, тех, кто 
учил их самих или их детей. Ведь именно со 
школьной скамьи начинается путь к знаниям. 

Старший фельдшер станции скорой 
помощи Ольга Чайка решила рассказать об 

учителе русского языка и литературы Люд-
миле Якушевой.

«Молодая, скромная, душа всех детей. 
Любимица. Чем она заслужила такую характе-
ристику? На уроках всегда царила атмосфера 
уюта. У учеников отсутствовало ощущение, 
что перед ними учитель. Людмила Алексе-
евна – просто друг и советчик, терпеливый 
и внимательный, передающий свои знания. 
Без строгости и раздражения. Учитель, кото-
рый может разговорить любого ребенка сво-
ей доброжелательностью. К сожалению, в 
2023 году Людмила Алексеевна перешла 
преподавать в 34-ю школу Петрозаводска, 
но до этого она работала в средней школе 
№ 9. Несомненно, все учителя заслуживают 
добрых слов и внимания за свой труд, ответ-
ственное отношение к делу всей жизни, но 
ученики скучают по Людмиле Алексеевне. За 
4 года они привыкли к ней. Надеюсь, что на 
новом месте работы у Людмилы Алексеевны 
Якушевой все сложится хорошо. А любовь и 
уважение новых учеников и коллег ей про-
сто обеспечены!» – написала Ольга Чайка.

Людмила Нестерова Елена Пигульская
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Приладожье: дороги плюс газификация 
всей Питкяранты

Артур Парфенчиков провел онлайн-совещание по вопросам развития округа
В Питкярантском районе в этом году 

завершат строительство газораспредели-
тельных сетей. На повестке также ремонт 
нескольких дорог и моста через реку Эняй-
оки. В районную ЦРБ ждут молодых специ-
алистов, в ближайших планах ремонт двух 
ФАПов.

Куда придет газ?

Новый межпоселковый газопровод в 
Питкярантском округе построят в этом году.

 Сеть будет проложена до поселков Уук-
су, Салми и деревни Ряймяля, что позволит 
газифицировать эти населенные пункты и 
перевести на природный газ котельную в 
Салми. 

Артур Парфенчиков сообщил о пла-
нируемом завершении строительства в 
2024 году уличных газовых сетей в Питкяранте, 
что позволит в перспективе подвести газ до 
700 домовладений. 

Также в этом году будут выполнены стро-
ительно-монтажные работы для технологи-
ческого присоединения к природному газу 
ООО «РК-Гранд», что принесет крупнейшему 
предприятию существенную экономию.

Уличные газораспределительные сети в 
этом году в Питкяранте будут вводить очере-
дями. Всего определены четыре очереди. Об 
этом сообщил министр строительства, ЖКХ 
и энергетики Карелии Виктор Россыпнов 
на совещании по развитию Питкярантского 
района.

– Сейчас закончены строительные работы 
на второй очереди. Это улицы Гоголя, Ленина, 
Привокзальная, Титова и часть Садовой улицы 
в Питкяранте. Сейчас у нас два месяца под-
готовки документации и сдача Газпрому. До 
конца года часть средств на восстановление 
благоустройства есть в смете. Безусловный 
приоритет – закончить строительство сетей, 
– сказал Виктор Россыпнов.

Министр пояснил, что газ по второй очере-
ди планируется пустить к началу мая. К этому 
времени, возможно, определится количество 
заявителей на подключение домовладений.

– Чем больше у нас будет потребителей 
газа, тем экономика будет эффективнее. 
Поставим в нашем протоколе, что к 30 июня 
нужно представить план конкретной газифи-
кации частных и многоквартирных домов, – 
отметил Артур Парфенчиков.

Расселение «аварийки» 
продолжат 

Программа расселения аварийного жилья 
в Питкярантском районе на 2019–2023 годы 
завершена полностью.

– Региональная адресная программа по 
переселению граждан из аварийного жилищ-
ного фонда на 2019–2023 годы в Питкярант-
ском муниципальном округе завершена в 
полном объеме. Расселено 77 квартир, это 

11 многоквартирных домов, в которых про-
живали 226 человек, расселяемая площадь 
– 3,48 тыс. кв. м: 2 квартиры расселены в 
высвободившийся муниципальный фонд, 
20 собственникам выплачено возмещение за 
изымаемые жилые помещения, 55 квартир 
приобретены на вторичном рынке жилья. 
Конечно, это не такие большие цифры, в 
лидерах у нас Суоярвский район, но надо 
улучшать показатели, – сказал Артур Пар-
фенчиков.

После 1 января 2017 года по 1 января 2022 го-
да признаны аварийными 115 МКД – 651 квар-
тира, в которых проживают 1 322 человека, 
расселяемая площадь – 28,32 тыс. кв. м.

В Региональную программу капитального 
ремонта общего имущества в многоквартирных 
домах включено 185 домов, расположенных 
в Питкярантском округе.

В 2023 году выполнен комплексный капи-
тальный ремонт в 7 многоквартирных домах, 
заменены 8 лифтов в двух многоквартирных 
домах.

Ремонт дорог – приоритеты 
на 2024 год

На ремонт подъездов к поселкам Импилах-
ти, к деревням Хямекоски и Хийденсельга выде-
лено более 800 миллионов рублей по нацио-
нальному проекту «Безопасные качественные 
дороги», который инициирован президентом 
России.

Как сообщил глава Карелии Артур Пар-
фенчиков, в этом году будет отремонтирован 
мост на автодороге Салми – Мантсинсаари 
через реку Эняйоки.

– Безусловно, дорожное строительство 
делает все населенные пункты более ком-
фортными для жителей, доступными и при-
влекательными для инвесторов. В этом году 
продолжим проектные работы по следующим 

дорожным объектам, – сказал Артур Парфен-
чиков.

В этом году также планируется завершить 
разработку проектной документации на стро-
ительство автомобильной дороги Подъезд к 
Германовскому скиту.

Молочные берега 

В 2023 году предприятие «Ладожское» 
показало рост объемов производства сыро-
го молока, который составил 607,8 тонны, 
это 32,7% роста к 2022 году. Предприятие 
«Ладожское» расположено в поселке Янис 
Питкярантского округа. Оно производит 
сырое молоко и разводит молочный круп-
ный рогатый скот. Сейчас его поголовье в 
ООО «Ладожское» составляет 280 голов, в 
том числе 128 коров.

Предприятие завершает модернизацию 
производства для увеличения поголовья дой-

ного стада крупного рогатого скота и объемов 
производства сырого молока.

Ведутся строительство цеха по перера-
ботке молока, реконструкция телятника. 
Завершение работ планируется в 1-м полу-
годии 2024 года.

Реализация проекта позволит создать 
новые рабочие места на территории Питкя-
рантского округа, увеличить объемы произ-
водства, а также расширить ассортиментную 
линейку выпускаемой продукции.

Приладожье ждет молодых 
специалистов-медиков

Для Питкярантской ЦРБ в настоящее 
время проходят обучение на медицинском 
направлении 26 студентов-целевиков. Из 
них 17 человек на уровне специалитета и 
9 человек получают среднее профобразование. 
Кроме того, 8 сотрудников больницы обуча-
ются по специальности «сестринское дело» и 
по окончании обучения будут переведены на 
должности среднего медперсонала. Об этом 
сообщил министр здравоохранения Карелии 
Михаил Охлопков.

– В прошлом году трудоустроились 
34 специалиста. В том числе врач-дерматолог, 
анестезиолог, психиатр-нарколог, это важные 
для больницы специалисты, и, кроме того, 
24 специалиста среднего звена, – сказал 
Охлопков.

Глава Минздрава также отметил, что в 
главном корпусе Питкярантской центральной 
больницы в прошлом году проведен ремонт, 
отремонтированы поликлиника, женская 
консультация, отделение физиотерапии и 
отделение лаборатории. Закуплено 14 еди-
ниц оборудования, поставлены 1 автомобиль 
скорой медицинской помощи и санитарная 
машина.

В планах Минздрава на 2024 год в районе 
капитальный ремонт ФАПов в Рауталахти и 
Хийденсельге.

Питкярантская ЦРБ Хозяйство «Ладожское», телятник Янис
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Точная работа 
Конкурс профессионального мастерства для студентов прошел в Карелии

Даниил РЫЖИХИН
Карелия присоединилась к всероссий-

скому чемпионату «Профессионалы». Уча-
щиеся колледжей и техникумов региона 
соревнуются по своим направлениям, что-
бы продемонстрировать свои навыки и 
попасть на федеральный этап конкурса. 

В Карелии прошел чемпионат по про-
фессиональному мастерству среди учащихся 
колледжей и техникумов со всей республики. 
В региональном этапе федерального про-
екта принимали участие 250 конкурсантов, 
которые соревновалисья по 42 направлениям 
– от сварочных технологий до лабораторного 
химического анализа. Чемпионат приняли 
в своих стенах восемь петрозаводских обра-
зовательных учреждений и Сортавальский 
колледж.

В колледже технологии и предпринима-
тельства среди прочих компетенций прошли 
соревнования по парикмахерскому искусству 
и поварскому делу. Чтобы попасть на чемпи-
онат, студенты прошли внутренний отбор в 
своих образовательных организациях. Так, 
из 20 кандидатов до соревнований дошли 
5 будущих парикмахеров.

– Для проведения конкурса есть особые 
условия. У участника четко ограниченное 
и организованное рабочее место с полным 
спектром необходимого оборудования. Побе-
дители получают возможность пройти ста-
жировку на местных предприятиях, а также 
денежное вознаграждение и сертификаты, 
– рассказала главный эксперт соревнований 
по парикмахерскому делу Наталья Зайцева.

Чемпионат «Профессионалы» проходил в 
течение трех дней. За это время конкурсанты 
выполняют задания различной сложности. 
Среди приглашенных экспертов, оцени-
вающих работу учащихся, действующие 
специалисты предприятий республики. На 
большинстве площадок студентам помога-

ют волонтеры из младшекурсников. Так, в 
поварском деле помощники моют посуду и 
выполняют роль подмастерьев.

– Самое сложное – этап подготовки. 
Задание очень размытое – приготовить 
основное блюдо, его необходимо самостоя-
тельно разработать. За три дня нужно сделать 
9 позиций, включая гарниры и соусы. Работа 
оценивается исходя из действий на площадке 
(организация рабочего места, соблюдение 
техники безопасности), а также слепой дегу-
стацией. Две группы экспертов между собой 
не пересекаются. Пока участники справляют-
ся успешно, в сроки укладываются, показыва-
ют хорошие навыки, молодцы, – поделилась 
преподаватель колледжа Ирина Колесова.

В техникуме городского хозяйства тем 
временем проходили соревнования по плот-
ницкому ремеслу и печному делу. Как рас-
сказал журналистам мастер Сергей Королев, 
перед началом чемпионата изделия согласо-
вывали с работодателями республики, что-
бы у участников был опыт, приближенный 
к реальным задачам производства.

– Работа очень точная, нужно иметь про-
странственное воображение, разбираться в 
чертежах, уметь откладывать углы с точно-
стью до десятой доли градуса, точно делать 
вырезы ручным и электрическим инструмен-
том и делать все это безопасно и с ограниче-
нием по времени. Профессионализм заклю-

чается не только в том, чтобы точно сделать 
изделие, но еще и грамотно распределить 
свои силы, чтобы уложиться в регламент.

До соревнований второкурсники целый 
месяц тренировались и углубленно изучали 
свое ремесло. Некоторые из них участвуют 
уже второй год. Например, студент-плотник 
Максим Голышов в прошлом году занял чет-
вертое место на национальном этапе чемпио-
ната в Осетии. Еще дольше к соревнованиям 
готовились печники. В течение трех месяцев 
они складывали и разбирали кирпичную клад-
ку, осваивали новые техники и оборудование. 
Усложняло подготовку то, что готовую печь 
нужно было разобрать, и так до пяти раз.

– Все конкурсанты с разных курсов, 
но соревнуются на одном уровне. Занятия 

проходят три месяца, до этого никто из них 
не держал в руках мастерка. Чтобы сложить 
печь, нужно разбираться в черчении, необ-
ходимо все сложить на раствор, расшить, а 
необходимые заготовки разрезать на станке. 
Они поначалу боялись станков, только два 
человека подошли сразу, – рассказал препо-
даватель Николай Федотов.

Всероссийский чемпионат по профессио-
нальному мастерству разработан Министер-
ством просвещения России. Его целью явля-
ется создание условий и мотивации, которые 
позволят повысить значимость и престиж 
рабочих профессий, профессиональный рост 
молодежи. Кроме этого, проект направлен 
на эффективное кадровое обеспечение раз-
личных отраслей экономики.
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В Беломорске арктический 
резидент строит ресторан

Его возведут с использованием образа традиционной 
карельской избы

Компания ООО «Беломорская сказка», 
недавно получившая статус резидента Аркти-
ческой зоны РФ, планирует строительство 
кафе-ресторана «Беломорье» на берегу реки 
Нижний Выг. Инвестиционный проект под-
разумевает возведение основного здания и 

отдельностоящих объектов открытого типа 
– беседок, островков с диванчиками, лодок с 
подушками и пледами и детских площадок. 
Общий объем инвестиций составит 30 млн 
рублей, предусмотрено создание 10 новых 
рабочих мест.

– Кафе-ресторан «Беломорье» будет 
являться художественной интерпретацией 
образа традиционной карельской избы и 
отдельных ее элементов – сдвоенных клетей, 
крыш с подкосами и резных фронтонов, – рас-
сказала генеральный директор Корпорации 
развития Карелии Елена Климчук.

В ресторане будет представлен широкий 
ассортимент блюд сложного изготовления, 
в том числе блюда национальной кухни. Все 
это поможет гостям и жителям Карелии про-
чувствовать северный колорит республики.

Предприниматель 
развивает бизнес 

по эвакуации автомобилей
Идея собственного дела зародилась во время работы в найме

 в аналогичной компании
Самозанятый Сергей Голотик отрыл свой бизнес в 2023 году. В рамках программы 

«Свое дело» самозанятые могут получить льготное финансирование от 50 до 500 тысяч 
рублей на срок до 2 лет с процентной ставкой от 5 до 7,5%.

Почти год он занимается предоставлением услуг эвакуации и буксировки автомобилей. 
Раньше он работал в подобной компании. Сергей какое-то время сомневался, но все же 
решил попробовать свои силы. 

Динамично стартовать Сергею помогла государственная поддержка. Благодаря льготному 
микрозайму по программе «Свое дело» от Фонда по содействию кредитованию субъектов 
МСП предприниматель приобрел эвакуатор. Такая поддержка стала возможна при реали-
зации президентского нацпроекта «Малое и среднее предпринимательство и поддержка 
индивидуальной предпринимательской инициативы».

– В первое время из-за сильной конкуренции на рынке у меня были сложности с при-
влечением клиентов. Выручила реклама в социальных сетях, мессенджерах и других попу-
лярных онлайн-платформах. Я очень благодарен правительству Карелии за финансовую 
поддержку и возможность начать свое дело, – рассказывает Сергей Голотик. 

Бизнес пошел в гору: сегодня услуги эвакуатора предприниматель оказывает по всей 
Карелии. В этом году он планирует досрочно погасить микрозаем и приобрести мини-экс-
каватор. На этот раз он снова планирует обратиться за льготным финансированием в ФСК 
Карелии. 

Программа «Свое дело» действует с 2021 года и помогает самозанятым получить льготное 
финансирование от 50 до 500 тысяч рублей на срок до 2 лет с процентной ставкой от 5 до 
7,5%. На сегодняшний день Фондом выдано 66 микрозаймов по этой программе на общую 
сумму более 19 млн рублей. 

Житель Калевалы открыл 
автомастерскую с помощью 

социального контракта
Александр Антонов потратил выплату на необходимое 

оборудование 
Слесарь по ремонту автомобилей Александр Антонов из Калевалы организовал 

автомастерскую благодаря социальному контракту. Об этом сообщает официальный 
интернет-портал Карелии.

В марте прошлого года мужчина обратился в отделение Центра социальной работы по 
Калевальскому району с бизнес-планом для заключения соцконтракта, зарегистрировался 
как самозанятый и получил единовременную выплату 350 тысяч рублей. На эти средства 
он приобрел оборудование для ремонта автомобилей. Теперь Александр Антонов обеспе-
чивает автосервисом жителей Калевалы и района.

Социальный контракт могут заключить малоимущие семьи и малоимущие одиноко 
проживающие граждане, среднедушевой доход которых по независящим от них причинам 
ниже прожиточного минимума по соответствующей территории Карелии. Подать заявле-
ние на данный вид социальной помощи можно на портале «Госуслуги». Дополнительно 
проконсультироваться можно в группе центра или по телефону единого контакт-центра 
8 (800) 100-00-01. В поисках идеального 

десерта
Кондопожанин открыл студию мороженого

Будущим молодым предпринимателям 
из числа безработных до 25 лет предусмо-
трена повышенная поддержка в размере 
250 тыс. рублей из регионального бюджета. 
С начала года уже шесть молодых людей, 
состоящих на учете в качестве безработных, 
защитили бизнес-планы и готовятся открыть 
свое дело. Они планируют заняться предо-
ставлением услуг, общественным питанием 
и другими направлениями бизнеса.

Региональной программой поддержки 
предпринимательской инициативы пред-
усмотрена единовременная помощь в раз-
мере от 100 до 400 тыс. рублей на открытие 
собственного дела безработным. 100 тыс. 
руб. могут получить самозанятые граждане, 

400 тыс. руб. – участники СВО и члены их 
семей. 

Никита Балашов из Кондопоги обратил-
ся в кадровый центр по месту жительства. 
Благодаря службе занятости после успешной 
защиты бизнес-плана он стал предпринима-
телем. Никита открыл студию мороженого, 
на полученную финансовую поддержку при-
обрел оборудование и расходные материалы. 
Никита разработал собственные рецепты 
жареного мороженого, которое готовится 
при покупателе из свежих фруктов и молока. 
Также он создает разнообразные фигуры из 
сахарной ваты, что пользуется популярностью 
у детей. Сейчас Никита Балашов является 
успешным предпринимателем, который 
создал собственный бренд, узнаваемый в 
Петрозаводске.

Никита Балашов рассказывает о своем 
деле: 

– Однажды я задумался, почему у сахар-
ной ваты репутация парка аттракционов? 
Сам процесс ее создания завораживающий 
– кондитерский шедевр! Почему нет ваты 
со вкусом лаванды или розы? Почему вату 
делают на белых и деревянных палочках, 
а не наматывают на хлебные палочки или 
свежие фрукты? И тут я окунулся в поиски 
идеального десерта. 

Добавим, на начало 2023 года на учете в 
центрах занятости населения в Карелии состо-
яли 4,1 тыс. человек, а уровень безработицы 
оценивался в 1,4%. Сегодня на учете находятся 
2,3 тыс. безработных граждан, а безработи-
ца в республике находится на историческом 
минимуме. Ее уровень составляет менее 0,8%. 
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Коммунальщики пообещали убрать 
мусорную площадку, 

на которую пожаловались мэру 
Состояние помойки на улице Белинского возмутило горожан

Жители дома 17а по улице Белинского в Петрозаводске обратились к мэру карель-
ской столицы Инне Колыхматовой с жалобой на захламленную контейнерную площадку.

 «Была неподалеку, заехала. Очевидно, что мусор не вывозился долгое время. Опера-
тивно связалась с Карельским экологическим оператором. Объяснили, что накануне мусо-
ровозы не смогли проехать к контейнерной площадке: дорога была заставлена машинами. 
На момент моего посещения проезды были свободны. Обещали сегодня выполнить все 
работы», – заявила Колыхматова.

Мэр Петрозаводска поручила своему заместителю проконтролировать уборку контей-
нерной площадки на Старой Кукковке.

Новый крытый футбольный манеж 
планируют построить в Петрозаводске

Общество «Динамо» наметило планы работы на предстоящий год
В республике состоялся IV пленум Совета 

регионального общества «Динамо». Пред-
ставители общества наградили победителей 
спартакиады, подвели итоги прошедшего 
года и наметили план развития.

В этом году запланированы строительство 
и открытие футбольного манежа, создание 
попечительского совета, а также открытие 
нового тира.

Манеж должен появиться на территории 
физкультурно-оздоровительного комплекса 
«Динамо».

Жильцы помогают очищать дворы
Жители многоквартирных домов взаимодействуют 

с ответственными за уборку снега организациями и соседями
Уборка снега на придомовой территории – обязанность управляющей организации, 

однако жильцы многоквартирного дома также могут помочь сделать эту работу быстрее 
и качественнее. Например, активные жильцы дома на ул. Дениса Тимашова в Петроза-
водске постоянно взаимодействуют с управляющей организацией, призывают соседей 
убирать машины на время уборки и сейчас довольны результатом такой работы.

– Мы активно взаимодействуем и с управляющей компанией, и с жильцами дома. Зара-
нее управляющая компания анонсирует жителям о том, что будет проводиться уборка 
территории. Происходит это чаще всего через объявления либо через общение с членами 
управляющей компании. У нас в доме создан чат, благодаря которому мы можем инфор-
мировать жителей о том, что будет производиться уборка территории. В этом году вы 
сами знаете, какие сюрпризы нам преподнесла зима. Такой зимы мы давно уже не видели 
даже на севере. В этом году управляющая организация «ОнегоСтройСервис» как никогда 
работает очень оперативно и качественно, – сказала Анжелика Анатольевна, жительница 
дома на ул. Дениса Тимашова.

Председатель совета дома 4 на ул. Зеленой лично контролирует уборку снега во дворе 
дома и считает, что только в партнерских отношениях с управляющей компанией можно 
содержать двор в надлежащем состоянии.

– Мы обязательно работаем в связке. Обязательно согласовываем график и назна-
чаем время уборки, когда максимально мало машин на территории. Пригласив управ-
ляющую компанию для механической очистки, сразу обговариваем это и с дворником. 
Выхожу сам обязательно курировать работу, перегнать машину, остановить машины, про-
ходящие мимо, чтобы не мешали уборке, потому что механическая уборка очень ответ-
ственная. Убедительная просьба ко всем гражданам: когда происходит механическая уборка, 
не перебегать впереди и сзади трактора. Следить, чтобы не подошли дети, и убрать макси-
мально машины, – рассказал Сергей Борисович.

Напоминаем, если в вашем дворе снег еще не убран, можно сообщить об этом по теле-
фону ЕДДС 051 или обратиться в свою управляющую компанию.

Петрозаводчанка победила в конкурсе 
рисунков «Я читаю Пушкина»

Ученица Детской школы искусств им. М. А. Балакирева представила 
иллюстрацию к повести «Пиковая дама»

Завершился всероссийский конкурс рисунков «Я читаю Пушкина». Как сообщают из 
мэрии, в нем победила учащаяся четвертого курса отдела «Живопись» петрозаводской 
Детской школы искусств им. М. А. Балакирева.

Влада Воронова представила иллюстрацию к повести «Пиковая дама». Девушка стала 
лидером среди участников от 15 до 17 лет. Куратор воспитанницы – Надежда Климова.

Предпринимателям рассказали 
о возможностях получить господдержку 

на развитие
Меры поддержки промышленных предприятий Петрозаводска 

обсудили на открытой планерке в мэрии
О поддержке бизнеса на общегородском открытом планерном совещании в мэрии 

Петрозаводска рассказала директор Фонда развития промышленности Карелии Виктория 
Игашева. Она рассказала о мерах поддержки промышленных предприятий.

– Наш фонд действует с 2019 года. Наш учредитель – правительство Карелии. Мы соз-
даны в целях повышения конкурентоспособности продукции компаний республики. Фонд 
осуществляет поддержку не только в виде льготного заемного финансирования – также мы 
помогаем во взаимодействии с органами исполнительной власти. За время работы Фонда 
развития промышленности его капитализация составила 790 миллионов рублей. Общий объем 
предоставляемого финансирования составил более 1 миллиарда рублей. Мы осуществляем 
поддержку в том числе и по совместным программам с федеральным Фондом развития 
промышленности. Из этого миллиарда 670 миллионов рублей получили петрозаводские 
предприятия. Всего им выдали 22 займа. Есть предприятия, которые обращаются за финан-
сированием не один раз, – отметила Виктория Игашева.

Руководитель фонда добавила, что общий объем налоговых поступлений от реализации 
проектов за пять лет составил почти 6 млрд рублей, 4 из них – от петрозаводских предприятий.

Подробности программ льготного финансирования промышленных предприятий можно 
узнать на официальном сайте фонда.

Управляющие компании плохо 
справляются с уборкой снега

За прошлую неделю управляющие организации исправили 
87 нарушений, выявленных ранее

За прошлую неделю сотрудники МКУ «Служба заказчика» проверили содержание 
192 многоквартирных домов в столице Карелии. По итогам обследования они выявили 
122 нарушения. Из них 45 относятся к уборке снега, а 26 – к посыпке наледи. Часть нару-
шений связана с содержанием фасадов, ненадлежащим обслуживанием общего иму-
щества, открытыми чердаками, очисткой кровель, неисправностями на сетях электро– и 
водоснабжения.

В адрес управляющих организаций направлено 52 уведомления о необходимости устра-
нить нарушения. Если ситуация не будет исправлена, информацию передадут в Госкомитет 
Карелии по строительному, жилищному и дорожному надзору.

За прошлую неделю управляющие организации исправили 87 нарушений, выявленных 
ранее. О принятии необходимых мер информацию не предоставило ООО «Жилой дом+».
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Коммунальщики 
приступили 

к реконструкции 
канализационных очистных 

сооружений в Шуе
Реконструкция проводится по программе модернизации 

коммунальной инфраструктуры
Рабочие начали реконструкцию кана-

лизационных очистных сооружений в Шуе. 
Подрядная организация АО «НПО «Альянс 
Электро» приступила к устройству и укре-
плению котлована. Об этом сообщил глава 
Минстроя Карелии Виктор Россыпнов.

– Ввод объекта в эксплуатацию позволит 
обеспечить качественной услугой водоотведе-
ния порядка 3 000 человек, повысит качество 
очистки сточных вод и значительно снизит 
негативное воздействие на реку Шую и близ-
лежащие территории, – заявил Россыпнов.

Очистные сооружения будут собирать сто-
ки домов, расположенных на улицах Совет-
ской, Дорожной, Школьной и Юбилейной 
в Шуе. Из ближайших населенных пунктов 
– Бесовца, Верховья, ст. Шуйской – их будут 
доставлять при помощи специализированной 
коммунальной техники.

Завершить работу рабочие планируют в 
ноябре этого года.

Начали разрабатывать 
мастер-план по развитию 

Кемско-Беломорской 
агломерации 

Такая работа ведется по поручению президента РФ
Стратегическая сессия «Направления развития Кемско-Беломорской агломерации 

опорных населенных пунктов Арктической зоны России» состоялась в Петрозаводске.
Исполнительный директор блока развития Дальнего Востока и Арктики государствен-

ной корпорации развития «ВЭБ.РФ» Тимур Бойтемиров рассказал о том, что работа по 
выявлению потенциала развития Кемского и Беломорского районов ведется по поручению 
президента России Владимира Путина.

– Работаем вместе с представителями бизнеса, региональных и муниципальных властей. 
Мы сейчас находимся на первом этапе, первый этап – это сбор данных, анализ, сбор идей. 
Идет работа по опросу жителей Кеми и Беломорья, специалисты уже побывали непо-
средственно на территории районов. Сейчас в Петрозаводске мы уже собрались обсудить 
конкретные вопросы с бизнесом, с научным сообществом обсудить те идеи, которые мы 
собирали на текущий момент. По итогу разработки мастер-плана будет составлен, по сути, 
перечень проектов, которые позволят преобразовать Кемско-Беломорскую агломерацию, 
улучшить качество жизни каждого жителя, – сказал Тимур Бойтемиров.

Специалист подчеркнул, что векторы в развитии севера – это развитие туристического 
потенциала, туристической и транспортной инфраструктуры, определенные элементы 
будут включены в разработку мастер-плана. Второй момент связан с контекстом развития 
северного морского пути. Необходимо обозначить роль Кемско-Беломорской агломерации 
в контексте северного морского пути. Третье направление развития севера – это развитие 
городской среды.

Определен подрядчик 
по ремонту двух участков 

дорог в Суоярви
Дорожные работы будет проводить компания «АБЗ-Дорстрой» 
В этом году на региональных дорогах в 

городской черте Суоярви благодаря реализа-
ции президентского национального проекта 
«Безопасные качественные дороги» будет 
приведен к нормативу 3-километровый 
участок дороги Суоярви – Койриноя. Также 
в планах начать ремонт 9-километрового 
участка дороги Суоярви – Юстозеро (через 
Поросозеро) – Медвежьегорск.

– Решение о ремонте автомобильной доро-
ги Суоярви – Юстозеро и Суоярви – Койриноя 
было принято по причине крайне неудовлет-
ворительного состояния дорожного покрытия. 
Ремонт здесь не проводился на протяжении 
многих лет. На дороге будут устранены все 
дефекты покрытия путем фрезеровки и 
устройства выравнивающего и верхнего сло-
ев, также отремонтируют тротуары, сейчас 
они почти полностью разрушены, – рассказал 

главный инженер Управления автомобильных 
дорог Дмитрий Федоров.

Помимо восстановления тротуаров, под-
рядной организации предстоит заменить 
бортовой камень. Новые автопавильоны 
обустроят на остановках как на региональной 
дороге Суоярви – Койриноя, так и на дороге 
Суоярви – Юстозеро в границах города. 

В этом году в Суоярвском муниципальном 
округе планируется завершить реконструкцию 
моста через реку Шуя. Привести к нормативу 
важнейший объект также помогает профиль-
ный нацпроект. 

Кроме того, в этом году будет проведен 
ремонт еще на двух мостах, один из них нахо-
дится на 50 км автодороги Суоярви – Койри-
ноя, второй – через реку Тихая на автодороге 
Эройсенкюля – Эхкеля, к ремонту которого 
приступили в конце прошлого года.

Жителям дома в Ведлозеро 
пересчитали плату за тепло

После обращения в Госкомитет по строительному, жилищному и дорожному надзору 
ведлозерцам возвратили около 30 тысяч рублей.

Житель дома 11 по улице Первомайской в селе Ведлозеро, получив квитанцию на оплату 
услуг по отоплению за декабрь 2023 года, обнаружил, что по сравнению с предыдущим 
периодом сумма оплаты выросла почти в 4 раза. С такой же проблемой столкнулись и 
его соседи по четырехквартирному дому. Он обратился в Госкомитет по строительному, 
жилищному и дорожному надзору с просьбой проверить правильность начисления платы 
за коммунальную услугу по отоплению и правомерность ее увеличения.

В ходе рассмотрения обращения специалисты госкомитета направили в ресурсоснаб-
жающую компанию запрос о предоставлении сведений, касающихся работоспособности 
прибора учета тепловой энергии в доме, а также расчета платы за коммунальную услугу 
по отоплению за декабрь 2023 года.

По информации, поступившей в надзорное ведомство от ПАО «ТГК-1», которое являет-
ся исполнителем коммунальной услуги по отоплению, при проведении проверки расчета 
платы была обнаружена ошибка в определении объема потребленной тепловой энергии, 
что и привело к необоснованному увеличению платы. 

Компанией проведена корректировка платы, что отражено в платежных документах 
за январь 2024 года. Сумма перерасчета для заявителя составила 8 977 рублей, а для всех 
собственников помещений в МКД – 29 377 рублей. 

Храм в селе Видлица 
газифицировали

Специалисты построили газопровод и установили 
отопительное оборудование

Специалисты «Газпром газораспределе-
ние Петрозаводск» подключили к сетевому 
газу храм великомученика Георгия Победо-
носца в селе Видлица Олонецкого района.

– Храм в селе Видлица является центром 
притяжения православных жителей Оло-
нецкого района. До газификации помеще-
ние отапливали с помощью электричества. 
Теперь благодаря экономичному сетево-
му газу в храме обеспечены комфортные 
условия для прихожан, а также необходи-
мый температурный режим для сохранения 
святынь, – заявил генеральный директор АО 
«Газпром газораспределение Петрозаводск» 
Юрий Азаров.

Церковь во имя святого великомученика 
Георгия Победоносца существовала в селе 
Видлица с 1867 года. В 1918 году, в ходе боев 
Гражданской войны, храм был разрушен. В 
2007 году храм восстановили. Каменное зда-
ние выполнено в стиле русского классицизма 
с золоченым трехъярусным иконостасом. 
Храм венчают пять колоколов.
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Артур Парфенчиков 
поручил поощрить 

главврача поликлиники 
после благодарностей 

от петрозаводчан
Сразу несколько человек во время прямого эфира главы 
республики написали о хорошей работе медучреждения

Глава Карелии Артур Парфенчиков поручил поощрить главного врача петрозаводской 
поликлиники № 4 Ольгу Билко. Такое решение он принял в прямом эфире «ЦУР объясня-
ет», во время которого многие пользователи написали о хорошей работе учреждения.

«Хотелось бы отметить четвертую поликлинику: можно быстро записаться через «Госуслуги» 
и попасть на ближайшее время к специалистам», – написал, в частности, один из зрителей. 
Другой пользователь отметил, что долго прожил в Москве, но даже там не видел настолько 
хорошей организации работы и такого оборудования, как в петрозаводской поликлинике.

«Давайте поощрим главного врача. Вот так сидишь в эфире, смотришь – идут сплошные 
благодарности», – обратился Парфенчиков к министру здравоохранения Михаилу Охлопкову 
после очередного положительного отзыва.

Глава Карелии оценил 
развитие медицины 

на коллегии Минздрава
Отличившиеся работники карельской системы здравоохранения 

получили награды

В перинатальном центре в Петрозаводске 
состоялось заседание коллегии Минздра-
ва Карелии. На встрече с медиками глава 
республики Артур Парфенчиков подвел 
итоги работы системы здравоохранения 
Карелии и поблагодарил медиков за эффек-
тивный труд.

В частности, Артур Парфенчиков заявил 
о важности модернизации системы первич-
ного звена здравоохранения, в рамках кото-
рой медпомощь получают жители глубинки 
республики.

– Только за последние три года мы с 
вами построили 18 таких первичных ФАПов 
и амбулаторий, – заявил он. Речь идет о 
14 фельдшерско-акушерских пунктах и 
4 врачебных амбулаториях, которые открыты 
в новых помещениях.

Артур Парфенчиков отметил, что в рамках 
президентского нацпроекта «Здравоохране-
ние» в республике отремонтировали 53 объ-
екта: это районные больницы, амбулатории и 
фельдшерско-акушерские пункты. Нацпроект 
направлен на организацию эффективной рабо-
ты медицинских специалистов. В его рамках 
идет оснащение медорганизаций оборудова-
нием.

Глава Карелии заявил, что медицину в 
Карелии нельзя представить без применения 
санитарной авиации. Так, за три года с помо-
щью санавиации перевезли около 800 человек, 
нуждающихся в экстренной медпомощи. С 
прошлого года для этого используют вертолет, 

приобретенный Карелией. Ранее привлека-
лись предприятия-авиаперевозчики из других 
регионов.

Также Артур Парфенчиков отметил, что 
в республике следует вести более активную 
работу по приобретению квартир для медиков, 
которые готовы трудиться в медучреждениях 
региона.

– Мы купили более 160 квартир за послед-
ние годы. Но есть ощущение, что их должно 
быть в разы больше.

Сообщается, что за 10 лет реализации про-
граммы «Земский доктор/Земский фельдшер» 
в первичное звено здравоохранения трудоу-
строено 358 медицинских специалистов, из 
них 69 человек – в прошлом году.

На коллегии были вручены награды отли-
чившимся работникам здравоохранения и 
представителям компании, отвечавшим за 
строительство амбулатории в Петрозаводске.

Карельские врачи провели 
уникальную операцию 

новорожденному и спасли 
его жизнь

Младенец появился на свет с пороками позвоночника, головного 
и спинного мозга

Врачи Республиканского перинатального 
центра провели уникальную операцию ново-
рожденному с множественными пороками 
позвоночника, головного и спинного мозга. 
Об этом на странице в соцсети рассказал гла-
ва Карелии Артур Парфенчиков. Младенцу 
было 14 часов от рождения. Жизнь ребенка 
спас нейрохирург Дмитрий Тарасов и его 
коллеги.

 «Операция длилась более трех часов. Были 
проведены шунтирование желудочка головно-
го мозга, имплантация программированного 
клапана и пластика большой спинно-мозговой 
грыжи. Сейчас малыш переведен из реани-
мации в отделение патологии новорожден-
ных и недоношенных детей. Выздоравливай, 
дорогой!» – написал руководитель региона.

Артур Парфенчиков поблагодарил врачей 
за высочайшее мастерство. Он добавил, что 
благодаря их профессионализму и современ-
ному оборудованию перинатального центра 
Карелия достигла одного из самых низких 
показателей младенческой смертности в 
России.

Михаил Охлопков рассказал о планах по развитию 
неонатальной нейрохихругии 

По словам министра здравоохранения республики, в первую очередь акцент сделают на внедрении эндоскопических технологий
Глава карельского Минздрава Михаил Охлопков на странице в соцсети сообщил, как 

в Карелии будет развиваться неонатальная нейрохирургия.
«Наши планы – дальнейшее развитие неонатальной нейрохирургии. Это прежде всего 

развитие эндоскопических технологий. В январе 2024 года перинатальный центр получил 
новейшее эндоскопическое оборудование для операций новорожденным детям, в том числе 
и нейрохирургическое эндоскопическое оборудование», – написал он.

Как отметил Михаил Охлопков, новое оборудование позволяет внедрить современные 
эндоскопические и эндохирургические методы в лечении гидроцефалии и других врожденных 
пороков нервной системы. Применение нейроэндоскопии в предоперационной диагностике 
и во время операции дает возможность оценить ее исход и спланировать послеоперационное 
ведение ребенка. Также, добавил министр, нейроэндоскопия используется для интраопера-
ционной визуализации и диагностики, диагностики желудочковой системы головного мозга, 
внутричерепных кист и других объемных образований. По словам Михаила Охлопкова, в 

Карелии планируется внедрение нейроэндоскопического лечения внутрижелудочковых 
кровоизлияний, в том числе как ассистирующей методики при дисфункции ликворшунти-
рующих систем (вывода избытка спинно-мозговой жидкости в естественные полости орга-
низма. – Прим. ред.).

«С 2019-го по 2023 год врачи сделали 95 сложных нейрохирургических операций в пери-
натальном центре. Оперируются новорожденные дети с пороками развития головного мозга, 
позвоночника и спинного мозга, внутричерепными кровоизлияниями, осложненными пост-
геморрагической гидроцефалией, переломами черепа, требующими хирургической коррек-
ции, врожденными и приобретенными образованиями головного мозга (кисты, гигромы, 
гематомы). Благодаря нашим врачам, оборудованию, которое есть в перинатальном центре, 
мы достигли одного из самых низких показателей младенческой смертности в России – в 
2023 году она составила 3 промилле, что почти в два раза ниже значения показателя за 
2022 год 5,1 промилле», – подчеркнул глава регионального Минздрава.
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Завершили ремонт 
амбулатории в поселке 

Лендеры
В финале ремонта обустроили навигацию по медучреждению

Рабочие установили таблички в помещениях Лендерской врачебной амбулатории. 
Это стало завершением ремонтных работ в медучреждении. Навигация соответствует 
ведомственному брендбуку.

В амбулатории заменили оконные блоки, подоконники и откосы. Рабочие изменили входную 
зону главного входа, произвели монтаж нового навеса взамен разрушенного железобетон-
ного козырька, сделали пандус для маломобильных граждан. На первом этаже амбулатории 
отремонтировали кабинеты, холл, коридор.

Программа модернизации первичного звена здравоохранения – составная часть прези-
дентского нацпроекта «Здравоохранение».

В петрозаводской 
поликлинике № 4 работает 

цифровой ассистент 
Благодаря его помощи удалось сохранить жизни нескольких 

пациентов

В пилотном проекте по внедрению искусственного интеллекта участвует городская 
поликлиника № 4 г. Петрозаводска. Эксперимент был запущен в работу в конце ноября 
2023 года, уже в декабре пациенты стали получать первые заключения, подготовленные 
врачами поликлиники с использованием данных цифрового помощника.

Внедрение искусственного интеллекта уже дало положительные результаты. Он помог 
предупредить ряд серьезных осложнений. Цифровой ассистент увидел нарушения сердечного 
ритма, давления у пациентов, и благодаря своевременному вмешательству врачей удалось 
сохранить жизни людей.

В дальнейшем использование искусственного интеллекта в медицинских учреждениях 
Карелии будет расширяться.

Любимая трава якутских 
шаманов

Глава Минздрава Карелии рассказал о загадочном 
и недооцененном лекарственном растении 

Михаил Охлопков рассказал об особенностях травы вероника, которая является 
популярной у якутских шаманов.

«Не все заболевания можно вылечить травами. Они не смогут заменить антибиотики 
и противоопухолевые препараты или устранить кариес. Но несмотря на бурное развитие 
современной фармацевтики и генноинженерных препаратов время от времени челове-
чество и медики обращаются к природным лекарствам. Сегодня я расскажу о самом 
загадочном и недооцененном лекарственном растении, действие которого не изучено 
до конца», – написал Михаил Охлопков.

По одной из легенд девушка по имени Вероника излечила римского императора 
Тиберия от проказы при помощи травы, которой благодарный император дал имя спас-
шей его девушки.

Трава вероника обладает болеутоляющим, противогрибковым, кровоостанавливающим, 
отхаркивающим и разжижающим, противосудорожным действием. Ее также используют 
для увеличения диуреза при болезнях мочевого пузыря. Растение излечивает различные 
заболевания кожи: диатез, фурункулез, а также используется при чесотке. Ее применяют 
как внутрь (в виде чая), так и наружно (компрессы, ванны, обливания).

Кроме этого, ее применяют при заболеваниях органов дыхания. Вероника способ-
ствует лучшему разжижению секрета, улучшает отделение мокроты. Для скорейшего 
заживления гноящихся ран, лечения фурункулов, ожогов, грибка применяют кашицу и 
настои на растительном масле из этого растения.

Веронику используют также при болях в желудке, диареях. Травяной настой улучшает 
пищеварение и аппетит. Помогает при ангине, заболеваниях бронхов, желчекаменной 
и мочекаменной болезнях, подагре. Настои применяют также при рахите и даже при 
излишней потливости.

Трава полезна при головных болях, гиперактивности нервной системы, бессоннице. Пока-
зана женщинам как в период климакса, так и пожилым, страдающим сахарным диабетом, 
от зуда половых органов, а также при гинекологических патологиях.

Применяют веронику чаще всего в виде чая. На литр воды берется 20 грамм высушенной 
травы. Если вы хотите купить траву веронику в аптеке, важно обратить внимание на срок 
годности – 2 года.

«Обратите внимание! Трава вероника не является лекарственным средством. У нее есть 
противопоказания, перед употреблением проконсультируйтесь с врачом.

Препараты растительного происхождения, приготовленные самостоятельно, действительно 
могут помочь при многих заболеваниях. Однако это достоинство обуславливает и главный 
недостаток. Вера в дары природы подталкивает людей к полному отказу от традиционных 
методов терапии», – предупредил глава Минздрава Карелии.

Также Михаил Охлопков напоминает, что прием растительных самодельных лекарств 
может привести к негативным последствиям:

– аллергии на отдельные ингредиенты;
– непредсказуемым реакциям на комбинацию растений;
– передозировке из-за неправильного расчета дозировки;
– отравлению ядовитыми экземплярами, по ошибке принятыми за лекарственные;
– усугублению других заболеваний.
«Нередко люди, которые лечат цистит клюквенным соком, в итоге попадают в больницу с 

язвой желудка, а сторонники лечения гастрита зверобоем оказываются в кардиологическом 
отделении с гипертоническим кризом. Занятия фитотерапией требуют обширных знаний. 
Недостаточно запомнить, от каких болезней помогает то или иное растение. Необходимо 
также учитывать, что его употребление может повлиять на другие органы и системы», – 
резюмировал Михаил Охлопков.

Модернизирован 
операционный блок 
Сортавальской ЦРБ

Новое оборудование позволяет проводить сложные хирургические 
операции в ЦРБ

В операционный блок Сортавальской ЦРБ за последнее время привлечены новые спе-
циалисты, полностью обновлено оборудование по программе модернизации первичного 
звена здравоохранения президентского нацпроекта «Здравоохранение». Появились новые 
операционные столы, анестезиологический монитор, светильники, электрохирургический 
комплекс, эндоскопическая консоль. Об этом написал глава Минздрава Карелии Михаил 
Охлопков на своей странице в соцсети.

«На средства нормированного страхового запаса Территориального фонда ОМС при под-
держке Минздрава Карелии приобретена С-дуга – передвижной рентгеновский аппарат, 
настоящий помощник хирургов в операционной. Он позволяет обеспечить максимальную 
визуализацию операционного поля в четырехмерном режиме, для того чтобы определить про-
странственное расположение костной структуры, сосудов и органов с применением контраста.

Новое оборудование позволило расширить спектр выполняемых операций. Недавно в боль-
нице впервые установили нефростому женщине 63 лет с помощью подкожной нефростомии 
– малоинвазивной хирургической операции, которую выполняют под общим обезболиванием 
или с применением местной анестезии. Такую операцию делают при мочекаменной болезни, 
опухолях почек и мочеточника, аденоме простаты и при обструктивных или рефлюксирующих 
заболеваниях мочеполовой системы», – написал Охлопков.
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«Мы счастливы – здесь тепло» 
Жительницу Святозера переселили из аварийного дома

Марина БЕДОРФАС

Аварийную историю Надежды ШПАКО-
ВОЙ мы впервые рассказали почти пять лет 
назад. Именно в 2019 году их дом на ули-
це Советской в Святозере был вычеркнут 
из программы расселения. И следующий 
этап, в который попали жильцы этих вось-
ми квартир, – 2026 год. Надежде и ее маме 
Елене Николаевне не пришлось ждать еще 
два года. В конце декабря их жилищный 
вопрос решился: они переехали в Пряжу в 
теплую квартиру с водопроводом, душем 
и канализацией.

Надежда Шпакова с удовольствием 
показывает свое новое жилье и улыбает-
ся. Теперь она без помощи мамы может 
добраться до ванной комнаты и помыться, 
а на кухне самостоятельно приготовить еду. 
Но самое главное, говорит она, в квартире 
тепло, не надо топить аварийную печь и спать 
под тремя одеялами.

В семье Шпаковых случилось новогоднее 
чудо. В конце декабря им сообщили, что они 
могут переехать жить в Пряжу в муниципаль-
ную квартиру и ждать расселения аварийного 
дома в Святозере уже в нормальных условиях.

– После встречи с вами у нас было мно-
го разных журналистов. О нашей истории 
узнали не только в республике, но и за ее 
пределами. На нас обратили внимание. Тогда 
мне предложили учиться в педколледже в 
Петрозаводске и предоставили общежитие. 
Но это был конец учебного года, я отучилась 
1,5 месяца, и началась пандемия. И мне при-

шлось вернуться в свой аварийный дом, – 
поделилась Надежда.

После пандемии жилищный вопрос 
девушки с инвалидностью также остался 
нерешенным. Они продолжали с мамой жить 
в доме без туалета, воды, со старой печкой. 
А летом нахождение в доме стало не только 
невыносимым, но и опасным.

– Прошлое лето было очень дождливое. 
Вдоль стен в моей комнате и на кухне просто 
текли ручьи. Сначала залило соседку на вто-
ром этаже, а потом и нас. Просто провалилась 
крыша. И оттуда текло. Мы обращались во 
все инстанции, которые знали. Ответ один: 
нерентабельно ремонтировать аварийный 
дом. Мы боялись, что крыша просто упадет 
нам на голову. И соседка наша сверху тогда 
обошла все кабинеты. Крышу нам залатали 
в октябре, – продолжает наша героиня.

Надежда стала на своей странице в соцсе-
ти вести блог о том, как они с мамой выжи-
вают: как текут реки по стенам, как печка 
не топится, как она замерзла и попала в боль-
ницу. Тогда на семью Шпаковых из Свято-
зера снова обратили внимание журналисты 
и Народный фронт. Надежде предложили 
пообщаться в прямом эфире со Светланой 
Калининой. И она согласилась. После эфира 
и просьбы о помощи в решении проблемы, 
которая длилась несколько лет, жилищный 
вопрос Шпаковых решился за несколько дней.

26 декабря 2023 года их пригласили в 
администрацию за ключами. Муниципальные 
власти купили квартиру для переселения и 

прописали Надежду с мамой здесь на год. 
Потом прописку будут продлевать.

– Новый год мы еще отметили в старой 
квартире. В конце года просто не успели бы 
переехать. На новогодних каникулах собирали 
вещи, паковали коробки. 12 января начали 
переезд. Но я хочу сказать, что новоселье – 
это не единственный подарок, который мы 
получили. Перед Новым годом мне позвони-
ли из Роспотребнадзора и спросили, какой 
бы я хотела подарок. Я посмотрела на наш 
старый телевизор и сказала, что нам бы 
не помешал новый. Через несколько дней 
сотрудник ведомства привез большой теле-
визор и еще два пакета вкусностей к празд-
ничному столу. Это было очень приятно!

Переезжать семье Шпаковых помогали 
Пряжинская администрация, сотрудники 
Следкома, Роспотребнадзора. Они сами пред-
ложили помощь: разбирали мебель, снимали 
полки, грузили и выгружали вещи.

– Через несколько дней после переезда 
к нам приходил глава администрации Пря-
жинского района Дмитрий Буевич. Узнавал, 
как мы устроились, все ли хорошо. Это было 
тоже приятно.

За месяц после переезда Надежда адап-
тировалась к новому жилью. Признается, что 
ей здесь очень нравится. Она может открыть 
окно и подышать свежим воздухом. И ждет 
лета, чтобы выходить гулять.

– Здесь тихие, хорошие соседи. В квартире 
все удобно, я могу чем-то хоть маме помочь. 
Для обычных людей все эти дела – рутина, 
а для меня такая часть жизни, которая была 
просто недоступна. Мне не нужно просить 
маму принести тазы, ванну, воду, потом все 
это вынести, вылить. Ты хочешь помыться, а 
мама на работе, значит, все нужно отложить 
и ждать.

А еще Надежда с радостью рассказывает, 
что в квартире есть хороший камин. Преды-
дущие хозяева поделились, что печка спа-
сает, когда в мае отключают центральное 
отопление.

– Я не замкнута теперь в своей комнате. 
А то жила так: в спальне и туалет, и еда, и 

мини-кухня, и кровать, потому что мне нику-
да было не добраться на коляске, и потом в 
тех комнатах было очень холодно. Иногда 
доброжелатели говорят, что надо больше 
самой ходить. А я могу немножко пройтись, 
а так мне больно, но в старой квартире и пере-
двигаться было невозможно.

Елена Николаевна, мама Нади, много лет 
отработала в сельском магазине в Святозеро. 
Сейчас ей пришлось оттуда уволиться, пото-
му что неудобно добираться. Говорит, что в 
Пряже найти новую работу не составит труда, 
у нее хороший опыт, рекомендации пекаря и 
продавца. А пока решила устроить небольшой 
отпуск, чтобы разобрать вещи после переезда.

– Я очень довольна. У нас теперь тепло 
и светло. И Надя стала более самостоятель-
ной. Со временем мы сделаем ремонт, хотим 
поменять душевую, чтобы удобнее было. 
И, конечно, нужно установить стиральную 
машинку. Для нее есть место на кухне, но для 
этого нужно поменять раковину и сдвинуть 
плиту. Мы с этим справиться сами не можем, 
не умеем, надо еще раковину раздобыть. Так 
что пока для стирки воду заливаю ведрами, 
а шланг сливной приспособила в унитаз. А 
так бы Надя и белье сама закинула, потом 
может развесить. С ведрами ей не справиться.

Надя на новоселье тоже сделала себе 
подарок: купила новый роутер и подключила 
скоростной Интернет.

– Телевизор, фильмы – это одно из наших 
развлечений. Я еще люблю вязать и рисовать. 
Всегда тянуло к творчеству. Я вяжу крючком 
мягкие игрушки муми-троллей. Вяжу и дарю, 
участвую в акциях. Вот тут у меня холсты, 
краски и наборы кистей. Я сама придумываю 
сюжеты или подсматриваю где-то. Подруга 
подарила книгу по китайской росписи. Изучаю. 
Мне очень нравится. Творчество – это то, что 
меня наполняет, отвлекает, это время, когда я 
отдыхаю и куда готова вкладывать свои силы.

Вместе с Надеждой и Еленой Николаев-
ной в новую теплую квартиру переехал и кот 
Юлий Цезарь, с которым мы познакомились 
еще в аварийном доме почти пять лет назад. 
И ему здесь хорошо.

Переезд
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К юбилею аэроклуба в ПетрГУ рассказали 
о неизвестных фактах истории организации

Свои исследования презентовала общественник краевед Татьяна Ушакова
В ПетрГУ состоялась встреча, посвя-

щенная истории создания и работе аэро-
клуба Петрозаводска . 12 февраля в столи-
це Карелии отметили 90-летие создания 
организации.

О становлении аэродвижения в респу-
блике рассказала общественница краевед 
Татьяна Ушакова. Встречу организовал кра-
еведческий клуб «Горожанин» при поддерж-
ке IT-парка ПетрГУ. На встречу пригласи-
ли летчиков-ветеранов, учащихся, ученых, 
журналистов.

Татьяна Ушакова увлекается краеведени-
ем со школьной скамьи, ее отец был воен-
ным летчиком. Она долгое время работала 
в архиве, собирала сведения об истории 
аэродвижения в стране и в Карелии. Мно-

гие факты на встрече были представлены 
впервые, поскольку архивы рассекретили 
только в 2013 году. Ожидается публикация 
материала о неизвестных страницах истории 
аэроклуба в журнале «Север».

12 февраля 1934 года в Петрозаводске был 
открыт первый авиационный клуб – централь-
ный аэроклуб Карелии имени XVII съезда 
ВКП(б). Он был организован Центральным 
советом Осоавиахима Карельской АССР. В 
день открытия клуба прошли торжествен-
ные мероприятия – показательные полеты 
на планерах, передача аэроклубу двух само-
летов, построенных на средства карельских 
профсоюзов.

Карельский аэроклуб стал путевкой в небо 
для большого числа летчиков и авиационных 

специалистов. Многие из них впоследствии 
участвовали в Великой Отечественной войне, 
в том числе Герой Советского Союза Николай 
Федорович Репников, совершивший первый 
воздушный таран в небе Карелии. Репников 
– единственный герой СССР, выпускник аэро-
клуба.

С 1938 года аэроклуб начал готовить 
летчиков для школы ВВС РККА, а через 
некоторое время был закрыт. Помещение 

и ангар аэроклуба были переданы войсковой 
части, планеры и запчасти для дальнейшего 
использования оказались непригодными, все 
дела аэроклуба закончены в 1940 году. Мно-
гие летчики, организаторы авиадвижения в 
стране в годы сталинских репрессии были 
расстреляны, погибли в лагерях ГУЛАГа. Но 
сегодня живы их родственники, которые хра-
нят память о своих героях, которые развивали 
авиационное движение в стране.

Карельский аэроклуб за время своего 
существования подготовил 303 парашютистов, 
12 инструкторов-летчиков и четыре выпуска 
пилотов в количестве 115 человек, большая 
часть последнего выпуска принята в военную 
летную школу. Аэроклуб стал хорошей школой 
для многих, школой технических знаний и 
умений, школой мужества. Первые выпуск-
ники аэроклуба вскоре столкнулись на деле 
с необходимостью показать свои навыки и 
умения, приобретенные в аэроклубе. Выпуск-
ники в дни военных испытаний на деле про-
явили свои лучшие качества.

Как крестьяне Олонецкой губернии 
представляли себе райские кущи

16 февраля в музее-заповеднике «Кижи»
 в Петрозаводске открылась выставка «Райский сад» (0+) 

Экспозиция рассказывает о том, как кре-
стьяне Олонецкой губернии представляли 
себе рай, один из центральных образов хри-
стианства. Этот сюжет нашел воплощение в 
произведениях живописи, графики, народ-
ного и декоративного искусства.

 «В числе экспонатов иллюминирован-
ные рукописи, медные иконы и распятия, 
расписные прялки, шкафчики, двери, дуги, 
вышивка и т. д. Выставка впервые покажет, 

как отражается в быте крестьян один из 
главных сюжетов Книги Бытия. Основные 
декоративные мотивы восходят к глубокой 
древности: цветущее древо, пышные цветы, 
бутоны и плоды, райские «добрые» звери и 
птицы – образы душ праведных, пребывающих 
в вечном блаженстве. Каким же был рай для 
обычных крестьян Русского Севера? Это был 
«сад вечнозеленый»: там никогда не бывает 
зимы и непогоды, всегда светит солнце, всюду 

яркая зелень, огромной высоты деревья и 
вкуснейшие хлеба и питье», – рассказали в 
группе музея.

Экспозиция постепенно раскрывает 
особенности представления райского сада 
в народной и современной культуре. На ней 
собраны предметы с XVIII века до XXI столе-
тия из собрания музея-заповедника «Кижи», 
Музея ИЗО Карелии и частных коллекций.

Выставка продлится до 18 мая.

Краевед Татьяна Ушакова
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Пролетая над гнездом 
с кукушкой

Орнитолог Сергей Симонов против выражения «куриные мозги». Он много лет изучает птиц 
и точно знает, что оценивать способности пернатых, применяя человеческие мерки, 

непродуктивно. Во многом птицы превосходят нас: они умеют летать и могут мало спать, 
не умирая весь день от усталости. Из беседы с ученым можно узнать и о других способностях 

и привычках птиц, о мигрантах, адюльтере и красивой мечте Сергея

Анна ГРИНЕВИЧ 
Фото Михаила НИКИТИНА 

Сергей СИМОНОВ – старший научный 
сотрудник зоологической лаборатории 
Института биологии КарНЦ РАН, орни-
толог. 17 лет назад он вместе с женой 
и коллегой Марией Матанцевой после 
окончания учебы в университете приеха-
ли в Карелию продолжать исследования 
разных аспектов жизни птиц. Сейчас они 
одни из самых компетентных орнитоло-
гов Карелии. Разговаривать с Сергеем о 
птицах можно бесконечно: интерес к теме 
не исчерпывается, а только повышается.

Мы не раз обращались к Сергею за ком-
ментариями о поведении птиц, писала о его 
идеях. Например, о том, как он придумал 
перерабатывать пластик, подсмотрев тех-
нологию у птиц. Скоро выйдет карманный 
определитель птиц Карелии, изданный на 
средства народного сбора. Он будет вклю-
чать 160 видов самых распространенных 
птиц севера Европейской части России.

Сокол был как котенок

– В Сети есть фотография, где вы 
сняты вместе с большой птицей. Умеете 
приручать пернатых?

– Там на моем плече сидит сокол-чеглок. 
Я работал несколько лет на опорном орни-
тологическом пункте Маячино. Мы зани-
маемся там изучением гнезд птиц. Рыбаки, 
гости Ладожского берега, нас знают и по 
доброте душевной приносят пострадав-
ших птиц, выпавших из гнезда и прочее. 
Чеглок – одна из них. Пару таких птенцов 
мы выкормили и одного передали в Ленин-
градский зоопарк, где есть группа охотни-
чьих соколов. С чеглоком можно разве что 
на крупных стрекоз охотиться, но они его 
взяли, добрые люди, и дали возможность 
освоиться, а может быть, и потом выпустить 
в природу. А одна птица была передана нам 
на Ладожской станции, это станция Санкт-
Петербургского университета. То есть это 
наши выкормыши.

– Птицы могут всерьез привязаться 
к человеку?

– Как правило, об этом можно говорить 
относительно птиц, обладающих довольно 
высоким, скажем так, интеллектом или 
социальным поведением. К таким отно-
сятся хищники, врановые, попугаи, как ни 
странно. Чеглоки к этому вполне способны. 
Один из них был как котенок. Ты сидишь 
на диване, он вспорхнет, подойдет, при-
нежится. Любил, когда его гладят, как ни 
странно. Обычно птицы ревниво относятся 
к оперению, не дают его касаться. Это и 
понятно: оперение – это гарантия взлета, 
гарантия того, что не будет паразитов. Но та 
птица любила, если ее почешут где-нибудь 
за ухом. Уши у них тоже есть. Каждый, кто 
так или иначе сталкивается с ранеными 
птицами, помогает им, получает какой-то 
отклик, они могут об этом сказать.

– Сейчас в городе у вас нет перна-
тых питомцев?

– Пернатых нет, только хвостатый – 
маленький шпиц. С птицами есть опреде-
ленные сложности. Птичка должна жить 
в домашних условиях в вольере, в клетке. 
Определенное ограничение свободы нам 
не очень нравится. А что касается нашей 
работы, то с собачкой еще можно куда-то 
поехать, а с птичкой – нет.

Масса мозга не говорит 
о его качестве

– Правда, что домашние птицы умнее 
перелетных? В сказках все наоборот!

– Что мы называем умом по отношению 
к птицам? Наверное, это сообразительность 
в бытовых ситуациях, способность вовремя 
скоординировать поведение, чтобы получить 
лакомый кусок или что-то еще. А с другой 
стороны, за ум можно принять колоссальные 
навигационные способности, способность 
решить задачу с выбором оптимальной высо-
ты полета, чтобы поймать встречный ветер и 
прочее. То есть задачи бывают разные. Я бы 
сказал, что мигранты, которые вынуждены 
преодолевать пустыни, лететь над крупны-
ми пространствами воды, – все это требует 
оптимизации веса.

Пеночки-веснички, на которых в одной 
из работ мы сосредоточили внимание, прак-
тически сжигают себя, когда заканчивают 
бросок через пустыню. Летят они очень высо-
ко, беспосадочно преодолевают огромные 
расстояния над безжизненными пространства-
ми. Птичка весит десять с небольшим грам-
мов, если она сядет, умрет. Да, они должны 
максимально оптимизировать вес и иметь 
только эффективность накопленной энергии 
относительно своего веса. При этом я думаю, 
что мозг их сильно не страдает, поскольку 
сложно сказать, что принимать за ум, а что – 
за меньшее количество сообразительности. 
Я бы не сказал, что мигранты сильно про-
игрывают неперелетным птицам. У человека, 
например, масса мозга не говорит о его каче-
стве. Мозг птицы и мозг человека работают 
не сказать, что оппозитно друг другу, но по 
другим немножко правилам. Поэтому тут 
количество не означает качество.

– В книге Дженнифер Акерман «Эти 
гениальные птицы» сказано, что неко-
торые пернатые могут делать подарки, 

различать Моне и Пикассо и даже состра-
дать. Правда?

– Однажды группа энтузиастов взялась 
доказать, что птицы способны различать стили 
живописи. Эмпирически они это доказали. 
Над ними все дружно хохотали и присудили 
им Шнобелевскую премию. Прошло несколь-
ко лет, и оказалось, что эти люди сделали 
большой вклад в изучение навигационных 
способностей птиц. Оказалось, что птицы 
действительно распознают разные стили в 
живописи, но не потому, что они разбирают-
ся в искусстве. Это происходит потому, что 
они относятся к изображению как к топо-
графической карте. Сверху птицы видят, 
как расположены поля, дороги, очертания 
населенные пункты. В каждой стране все 
это индивидуально. Птицам важно распоз-
навать эти паттерны, чтобы решать навига-
ционные задачи. Да, у них есть «компас», 
астронавигация, способность использовать 
поляризационный свет, вектора магнитной 
индукции. Много разной физики. Но, помимо 
этого, визуальные особенности территории 
тоже очень важны. Так Шнобелевская премия 
превратилась в научное признание.

Для птиц мир без границ

– Как вы отслеживаете миграции 
птиц? По-прежнему кольцеванием?

– Изучение миграции проводится с исполь-
зованием кольцевания. Кольцевание является 
частью нашей обязательной практики. Пой-
мав птицу, мы стараемся ее пометить. Кольца 
индивидуальные, гравировка не повторяет-
ся. Чтобы как-то использовать данные для 
изучения миграции, нам необходимо поймать 
птичку еще раз. Это происходит, но редко. 
Кольцевание – массовый проект, в котором 
участвует весь мир.

Есть и второй вариант исследования, кото-
рый мы сейчас тоже активно используем, 
– мечение передатчиками. Есть системы, 

которые накапливают информацию, которая 
может быть считана, если мы птицу пойма-
ем снова. Но есть и передатчики активного 
слежения. Это устройства и радиочастотного 
диапазона, и самые перспективные, спутнико-
вые. Сейчас самые легкие передатчики весят 
5 грамм. Если руководствоваться правилами 
5%-ного барьера, нам дадут птичку с массой 
примерно в 120 граммов или более, чтобы 
они могли безопасно лететь с этими пере-
датчиками. Не так давно стартовал проект по 
мечению кукушек, в котором мы участвуем. 
Их полет весьма протяженный: они летят из 
Сибири практически в Южную Африку, и 
мы до сих пор получаем данные о том, как 
они перемещаются. Мы получаем с опреде-
ленным опозданием, но все же карту, какие 
страны птица посещала и сколько провела там 
времени. Это, наверное, самый интересный 
способ исследования птиц, самый необычный. 
Но это не умаляет ценности кольцевания.

– Орнитологам, наверное, странно 
разделяться территориально? Птички-то 
непоседливые!

– Один мой коллега говорит, что зооло-
гия – наука региональная. Я с этим согласен 
лишь отчасти. Наш регион, наша карельская 
фауна, имеет свои черты, она локальна, она 
отличается даже от фауны соседней Фин-
ляндии. Что-то иначе ввиду культурных осо-
бенностей, особенностей лесопользования, 
вообще природопользования, агротехнологий 
и прочего. Где-то побогаче, где-то можно бы 
еще добавить. Тем не менее мы уникальны. 
В этом смысле наша наука региональна, но, 
помимо этого, наши объекты, птицы, очень 
динамичны. Они любят летать, делают это 
охотно и на большие расстояния, поэтому 
жестких границ между орнитологами я бы 
не стал проводить.

Птицы – нечто объединяющее всю планету. 
Что бы на ней ни происходило, они все равно 
будут перемещаться. И будут нас объединять. 
Во всяком случае нас и Африку.

Персона
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– Вам не хотелось бы изучать птиц 
в Африке?

– Мы бывали на Африканском континенте. 
Некоторые виды птиц видели на зимовках. 
Это очень интересно, необычно совершенно. 
Конечно, есть желание взять параплан и поле-
тать с ними вместе, вместе двинуть на юг, на 
юго-запад, но там, в районе Уганды, немного 
опасно. Бывает дипломатически сложно все 
организовать. Но такие практики бывают, и 
я не теряю надежды присоединиться к такой 
группе.

Из таксидермистов
 в орнитологи

– А как вы стали заниматься птицами?
– В школе я учился в химико-биологи-

ческом классе. Класс был довольно специ-
фический, он готовил абитуриентов меди-
цинского профиля. Все мои одноклассники 
так или иначе стали врачами. Меня от этого 
развернуло, потому что лет с 13 я увлекался 
таксидермией, делал чучела зверей и птиц. 
Мне это очень нравилось, поэтому в меди-
цину не очень захотелось идти. Я получил 
биологическое образование. После первого 
курса, когда я летом отработал на Балтийском 
море, на станции Рыбачий, я увидел место, 
где бывают птицы. Мои глаза открыли эту 
красоту, таксидермией я перестал занимать-
ся и сосредоточил свои интересы на живых 
птичках. Попытки увековечить то, чего уже 
нет в живых, перешли в изучение того, что 
живет и радуется.

– Как вы попали в Карелию?
– Вместе с супругой, коллегой моей, мы 

окончили Удмуртский государственный уни-
верситет в Ижевске. Искали варианты про-
должения карьеры в науке и образования. В 
Карелии немало знаменитых фамилий: Влади-
мир Борисович Зимин, Николай Васильевич 
Лапшин, Александр Владимирович Артемьев, 
Татьяна Юрьевна Хохлова. С раннего студенче-
ства мы на них ссылались, читали их работы. 
Это было что-то легендарное. На пятом курсе 
мы поехали на международную конференцию в 
Ставрополь, где впервые встретились с Никола-
ем Васильевичем Лапшиным, нашим коллегой 
и впоследствии научным руководителем. Сразу 
подружились и, получив возможность продол-
жать образование в аспирантуре Карельского 
научного центра, очень оперативно приехали 
сюда. 17 лет мы живем в Карелии, и я считаю 
себя жителем этой республики.

Жертвы дурной славы

– Горожане по-разному относятся 
к местным птичкам: ворон уважают, 
воробьям умиляются, а голубей многие 
терпеть не могут. Почему это?

– Для меня нет хороших и плохих птиц. 
Голубь – птица синантропная. Она живет 
рядом с человеком, связана с ним. Голуби 
пали жертвой дурной славы из-за своего пове-
дения в городе. Особенно если взять манеру 
подлетания, когда они целой стаей садятся, 
взлетают, пух, перья в разные стороны. Сей-
час утки себя так же начинают вести, да и 

вороны местами. Голуби действуют массово, 
напористо, они не очень чистые, потому что 
часто обитают у мусорных баков. Французы 
их называют летающими крысами. Летом у 
баков голуби выглядят печально и грязно. 
Зимой они прячутся по чердакам. У них 
фантастического вида птенцы, похожи на 
динозавров. В Италии на площадях голубей 
специально кормят. Там можно посадить на 
себя целую кучу голубей, раздвинув руки 
в стороны, они охотно садятся на руки. В 
Петрозаводске тоже есть такие, которые 
идут на контакт с человеком, но, наверное, 
не стоит так тесно с ними общаться. Не толь-
ко с голубями, а в принципе с птицами. К 
сожалению, человек много инфекционных 
заболеваний делит с птицами, и они с нами 
тоже готовы поделиться.

– Самых любимых птиц народ наде-
ляет уменьшительными суффиксами: 
синичка, пеночка-весничка. Особенно 
любит их?

– Мои друзья работали вместе с олене-
водами, вместе кочевали и учили местный 
язык. Оказалось, что у северных кочевников 
все птицы размером с дрозда и мельче назы-
ваются одним словом. У них есть десяток 
слов, характеризующих состояние снега, но 
при этом для всех птиц мельче дрозда одно-
единственное слово. Птицы не являются для 
них объектом охоты, они просто существуют 
рядом, летают. А в средней полосе и южнее к 
птицам относятся иначе. Возможно, отчасти 
люди замечали, что веснички те же самые им 
помогают в борьбе с паразитами. К тому же 
поют красиво, это тоже людей располагало 
к ним. Соловья часто в песнях соловушкой 
называют.

Модельный объект – 
весничка

– Каким интересным делом вы сейчас 
занимаетесь?

– Сейчас мы сосредоточились на ревизии 
орнитофауны Карелии и осмыслению мате-
риала, собранного за десятилетия нашими 
коллегами. Сейчас мы нацелены на то, чтобы 
попытаться собрать материалы по отдельным 

видам и произвести общий анализ динамики 
численности видов, видового состава. Это 
один из проектов. Второй проект направлен 
на изучение связи пространственной актив-
ности самцов со степенью верности партнеру, 
выражаясь простым языком.

Как правило, птицы охраняют свою терри-
торию при помощи пения. Самка в это время 
тоже не сидит, сложа крылья. Она занимает-
ся подготовкой к откладке яиц, но, помимо 
этого, может иногда встречаться с другими 
партерами втихую, пока самец выпевает свою 
территорию. У нас есть рабочая гипотеза, 
что самцы, пытающиеся отхватить большую 
территорию, упускают то, что у них рядом, 
допускают неверность в собственной семье.

Наш модельный объект – весничка. Это 
вид, склонный к моногамии, они выбирают 
себе пару и стараются быть рядом друг с дру-
гом. По крайней мере на цикл гнездования 
с момента встречи партнеров до момента 
вылета птенцов из гнезда. Оба партнера уча-
ствуют в жизни молодежи и, как правило, 
даже разделяют выводок. Выводят шесть 
птенцов, допустим, условно три идут гулять 
с самкой, а три – с самцом. И мы сейчас 
как раз оцениваем то, чтобы посмотреть, 
связана ли пространственная активность с 
их привязанностью и каким образом.

Хотелось бы летать

– Как ведет себя самец, которому 
наставили рога? Можно ли перевести 
отношения птиц в человеческие?

– Тут есть некоторые аналогии. Как пра-
вило, самец, облетая территорию, выбирает 
себе хороший участок и начинает петь до тех 
пор, пока не прилетает самка. Когда самка при-
летела, он пытается принудить ее к тому, что-
бы она села на кладку. Когда это происходит, 
самец начинает чувствовать себя свободным. 
До свадьбы самец поет очень активно, потом 
активность резко снижается, а затем, когда 
самка сидит в гнезде, он начинает снова петь, 
как молодой. И тут он, бывает, привлекает вто-
рую самку. Но она уже не на этой территории, 
а чуть в стороне. С ней тоже начинает роман 
быстротечный, она садится в гнездо, бывает 
и так, а дальше он начинает метаться между 
двумя гнездами. Параллели есть.

– Как вы определяете, где чьи дети?
– К счастью, на помощь приходит генети-

ка. Мы берем материал, растущее перышко 
у птиц, и получаем ДНК. Дальше череда 
нехитрых, но сложных манипуляций в лабо-
ратории и довольно четкая картинка, кто 
кому является папой и кто где куда сходил, 
все это видно.

– Каким качествам птиц может поза-
видовать человек?

– Я очень хотел бы применять в жизни 
полет, активный, машущий, без использования 
технических средств. Это мечта, но она неосу-
ществимо в ближайшие несколько миллионов 
лет. Конечно, мне очень нравится сон птиц, их 
способность получить быстрый и очень эффек-
тивный сон. Мне жалко каждый день отдавать 
этому минимум шесть часов и чувствовать 
себя разбитым, если поспать четыре часа. А 
птицы буквально за часок-другой очень хоро-
шо могут отдохнуть, а иногда вообще пойти 
на сознательную депривацию сна и при этом 
не чувствовать себя убитыми.

А как они поют?

– Чем завершился ваш science-art-
проект «Марсий» с художником Ната-
льей Егоровой?

– «Марсий» для меня не был чисто про-
ектом сайенс-арт. Это часть образователь-
ного проекта, попытка показать, как рабо-
тает такой сложный орган, как сиринкс 
(голосовой орган птиц). Орнитологи его 
знают до каждой ямки и каждого изгиба, 
но никто не видел, как он работает. Было 
несколько попыток засунуть оптоволок-
но в горло страуса или грифа, но гриф и 
страус – не совсем певчие птицы. Попы-
ток сделать рабочие модели сиринкса пока 
не предпринимались. Пытались влажные 
образцы каким-то образом продувать. Но 
это все условно. Мы пошли по пути увели-
чения размеров органа. Взяли оригинальный 
сиринкс, просканировали его, напечатали 
кости, все это дело завязали на суставы, 
мышцы искусственные. Фактически этот 
орган вне тела начал существовать. Сейчас он 
находится в мастерской Наташи. Последняя 
версия выполнена из сплава серебра, потому 
что пластик не выдерживает нагрузки: вода 
подается под давлением, и искусственные 
мышцы рвали связки, суставы. Сиринкс 
есть, он издает звуки, его показывали на 
последнем орнитологическом конгрессе в 
институте Герцена весной прошлого года. 
Да, он не поет соловьем, конечно, но звуки 
издает с определенными модуляциями.

– Расскажите о своей мечте.
– Подготовившись к этому вопросу, я 

бы, наверное, как-то поэтично, интересно 
и со смыслом ответил бы, показал свою 
глубинную мудрость. Сейчас я совершенно 
не готов отвечать, но беседа с вами напомнила 
о том потаенном, что во мне всегда жило. Я 
бы хотел пройти путем миграции кукушки. 
Полностью. Я знаю точно, где и когда они 
были. Я хотел бы начать в Томске, закончить 
в Южно-Африканской Республике и пойти 
обратно. Пожалуй, это желание самое сокро-
венное.

Персона
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«Театральный маршрут» 
заглянет в города Карелии

Ведущие театры страны примут участие в фестивале «Театральный 
маршрут» (18+) в городах по всей России 

В марте спектакли пройдут в Карелии и 
Мурманской области.

В рамках фестиваля зрителям будут 
представлены постановки по мотивам клас-
сических и современных произведений, 
участие в которых принимают известные 
артисты Константин Райкин, Игорь Вер-
ник, Елизавета Боярская, Игорь Костолев-
ский, Александра Урсуляк и другие. Также 
накануне открытия фестивалей в городах 
будут проводиться пресс-конференции с 
художественными руководителями театров 
и режиссерами постановок.

С марта по октябрь 2024 года фестивали 
запланированы в 14 городах России. Откро-
ется «Театральный маршрут» в Перми поста-
новкой МХТ им. А. П. Чехова «Маскарад с 
закрытыми глазами» по мотивам произведе-
ния Лермонтова. Зрители увидят спектакль 
режиссера Петра Шерешевского на сцене 
Театра-Театра 19 и 20 марта. Продолжит про-
грамму «Зойкина квартира» Московского 
драматического театра им. А. С. Пушкина. 
Еще одной точкой маршрута в марте станет 
Республика Карелия – свои постановки в 
Петрозаводск привезут театр «Сатири-
кон» им. А. Райкина и Московский театр 
им. В. Маяковского. Спектакли «Сатирико-
на» также будут показаны в Костомукше и 
за полярным кругом, в Оленегорске.

– «Театральный маршрут», на мой 
взгляд, чрезвычайно важная история. В 
первую очередь потому что фестиваль 
везет в российские города лучшие спек-
такли, созданные за последний несколько 
сезонов. Это новый канал театральной и 
культурной коммуникации. Такие каналы 
уже есть – это и гастрольные программы, и 
фестивали-конкурсы. «Театральный марш-
рут» создает еще одну возможность для 
взаимодействия, взаимодействия театра и 
зрителя и взаимодействия специалистов из 
разных городов. Показ спектакля становится 
событием, вокруг которого формируются 
мастер-классы, обсуждения, лекции, лабора-
тории, адресованные конкретному городу. 
Они укрепят творческие связи, – сказал 
президент фестиваля Владимир Урин.

В рамках фестиваля запланировано 
около 70 событий, включающих лекции, 

мастер-классы, пресс-конференции, показы 
спектаклей ведущих театров из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Перми, Новосибирска, 
Омска и др.

Фестиваль проходит при поддерж-
ке ВТБ. Спикер банка Наталья Кочнева 
отмечает: «Новый проект объединит под 
эгидой творчества любителей театра и кре-
ативные сообщества. Фестиваль создает 
новые форматы взаимодействия со зрителем 
и городом, делает искусство ближе. Для 
нас особенно ценно, что среди участников 
фестиваля традиционные театральные пар-
тнеры банка ВТБ: МХТ им. А. П. Чехова, 
Мастерская Петра Фоменко, РАМТ. Вместе 
мы разделяем стремление сохранить и пре-
умножить культурное наследие России».

У маленького Морозца есть 
тетушки Пурга, Вьюга и Метелица

Книга «Новогодний подарок» Ирины Никитиной состоит 
из четырнадцати рассказов, а иллюстратором стала замечательная 

художница Маргарита Юфа

Карельская писательница Ирина Никити-
на вот уже более тридцати лет создает книги 
и рассказы для детей, радуя юных читателей. 
Честно говоря, не только юных.

Ирина Никитина – член Союза россий-
ских писателей, лауреат премии «Сампо» 
2021 года, победитель международного 
конкурса «Мост в будущее» и многих дру-
гих. У писательницы вышло уже восемнад-
цать книг, она окончила филологический 
факультет ПетрГУ, работала воспитателем в 
школе. Рассказы и сказки начала сочинять 
своим детям. Эти первые сказки послужили 
материалом для первой книги «Подружись 
с драконом».

Книга «Новогодний подарок» состоит из 
четырнадцати не связанных между собой 
рассказов, а иллюстратором текстов ста-
ла замечательная карельская художница 
Маргарита Юфа.

Первое впечатление от книги, когда 
берешь ее в руки – это восторг. Хочется 
тут же разглядеть нарядную обложку. Все 
иллюстрации в книге созданы волшебно – от 
больших изображений на целую страницу 
до маленьких миниатюр. Детализация на 
высшем уровне, а яркие цвета притягива-
ют к себе внимание не только младшей 
аудитории. Читая эти сказочные истории, 
понимаешь, что иллюстрации были нари-
сованы специально для написанного тек-
ста, а не взяты художником из прошлых 
работ. Прочитав о трех тетушках маленького 
Морозца из одноименного рассказа, сразу 
же можем перевести взгляд и рассмотреть 
их на иллюстрации. Или увидеть ту самую 

елку и игрушки из рассказа «Дом для Деда 
Мороза». Для книги, написанной детям, 
очень грамотно подобрано художествен-
ное сопровождение.

Тематика книги простая – новогодние 
истории, наполненные добром и волшеб-
ством. Фактически рождественские рас-
сказы. 

Объем у каждого текста совсем неболь-
шой (две-четыре страницы), но писательница 
емко выражает мысли, описывая сказочные 
пейзажи. Будь то осознание своей вины в 
«Новогоднем бумеранге» или описание ледя-
ного королевства белоснежной красавицы в 
рассказе «Тимошкина сказка». Предложения 
короткие и без сложных слов. Простой, мож-
но сказать, даже бытовой, слог рассказывает 
сказочные и фантастические новогодние 
истории. В этом и заключается мастерство 
писательницы, ведь в чудеса, что рассказаны 
так просто, хочется верить сильнее.

Для детской литературы важно, чтобы 
маленький читатель стал ассоциировать себя 
с главным героем произведения. С этой 
задачей Ирина Никитина справляется заме-
чательно. В каждом рассказе есть дети, с 
которыми происходят чудеса. А у чудес тоже 
есть свои имена. Автор рассказов наделяет 
жизнью природные явления. Пурга, Вьюга 
и Метелица становятся самими настоящими 
строгими, но заботливыми тетушками для 
маленького и доброго Морозца, у которого 
есть любознательный друг Сквознячок. Каж-
дый одушевленный сказочный персонаж 
имеет свой характер. Снежинки в рассказах 
писательницы могут говорить и мечтать о 
путешествиях, а солнечный Лучик втайне от 
мамы Солнышка может убежать на землю.

Всех этих персонажей юный читатель 
знает и часто сталкивается с ними: видит 
метели, наблюдает за танцем снежинок. И 
это, мне кажется, тем интереснее для него. 
Отмечу, что героями новогодних историй 
не становятся пресловутые Дед Мороз и 
Снегурочка. Ирина Никитина придумывает 
своих оригинальных зимних героев и рас-
сказывает о них со страниц своих произ-
ведений.

«Добрая, светлая книга Ирины Ники-
тиной «Новогодний подарок» наполнена 
сердечным теплом и любовью. В своих рас-
сказах автор напоминает нам о том, без 
чего невозможно прожить – о верности и 
дружбе, умении прощать и приходить на 
помощь. И, конечно же, беречь красоту и 
чистоту окружающего мира на удивительной 
планете со светлым именем Земля», – так 
комментирует книгу Ирины Никитиной Илья 
Ильин, член Союза российских писателей. 
И я не могу с ним не согласиться.

«Новогодний подарок» – прекрасная дет-
ская книга, наполненная теплом и верой в 
чудо, которая украсит любую домашнюю 
библиотеку и надолго останется в памяти.

Анна ДМИТРИЕВА, студентка 4-го 
курса филологического факультета 

ПетрГУ

Отрывок из рассказа 
«Путешествие Лучика»:
 «В самом конце зимы
 он не выдержал и потихоньку 
убежал из дома. Лучику было 
весело и жарко. Несмотря на 
морозный воздух он нисколько 
не чувствовал холода, ведь
он было настоящий Солнечный 
Лучик, хоть и маленький. 
Он с удивлением разглядывал 
дома, деревья, людей, животных 
и птиц. Новый мир, куда попал 
Лучик, был ярким, необычным 
и очень ему нравился. 
Он опустился на ветку какого-то 
дерева...»

Музыкальный театр Карелии 
встречает фестиваль 
«ТЕАТРАЛЬНЫЙ МАРШРУТ» 
и Константина Райкина.
Моноспектакль «Константин 
Райкин. Своим голосом» 
московского театра «Сатирикон» 
имени А. Райкина зрители 
Петрозаводска увидят 25 марта.
Со сцены прозвучат 
произведения Давида Самойлова 
и Александра Сергеевича 
Пушкина, слагая программу, 
которую артист называет 
«спектаклем своей жизни».
В мае фестиваль вернется 
в Петрозаводск, чтобы показать 
спектакль «Школа жен» 
Московского театра 
им. В. Маяковского. Об этом мы 
также сообщим нашим зрителям.

Владимир Урин. Фото пресс-службы Большого театра, фотограф Дамир Юсупов

Фото пресс-службы фестиваля «Театральный маршрут»

Культура
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Бывший директор сельской школы 
получила условный срок 

за мошенничество
Женщина обманным путем похитила из местного бюджета больше 

100 тысяч рублей

Собранные олонецкими следователями 
доказательства признаны судом достаточ-
ными для вынесения приговора 64-летней 
бывшему директору сельской школы. Она 
признана виновной в мошенничестве, совер-
шенном с использованием служебного поло-
жения, сообщает Следком Карелии.

Следствием и судом установлено, что в 
декабре 2021 года злоумышленница, будучи 
должностным и материально-ответственным 
лицом, заключила с коммерческой организа-
ций договор на поставку в школу микроско-
пов, плакатов, стендов, комплектов таблиц 
и другого имущества за бюджетный счет. 
Необходимые принадлежности вышли на 
общую сумму 130 667 рублей. Затем, когда 

бюджетные деньги были выделены, фигу-
рантка, используя служебное положение, 
ввела руководителя коммерческой органи-
зации в заблуждение и изменила условия 
договора. Она указала, что предметами 
поставки была бытовая техника, часть 
из которой преступница оставила у себя 
дома, а остальную использовала в личных 
целях. В результате противоправных дей-
ствий из местного бюджета было похищено 
108 667 рублей.

Имущество, приобретенное мошенниче-
ском путем, изъяли. Подсудимой назначили 
наказание в виде одного года шести месяцев 
лишения свободы условно с испытательным 
сроком один год.

Вера в экстрасенсов дорого обошлась 
Девушка обратилась к гадалкам, чтобы почистить карму, 

и осталась без денег

Юная жительница Петрозаводска постра-
дала от мошенников, сообщает МВД Карелии.

Девушка нашла в Интернете сообщество 
экстрасенсов и решила воспользоваться услу-
гами одного из них. Петрозаводчанка перешла 
в мессенджер и заказала разбор кармы за 
12 500 рублей. Сеанс должен был проходить 
в видеоформате, но в итоге с горожанкой так 
никто и не связался.

По другой схеме обманули еще одну 
20-летнюю жительницу Петрозаводска, она 

потеряла 95 тысяч рублей. Мошенники свя-
зались с ней под видом сотрудников службы 
безопасности банка и рассказали, что кто-то 
по договоренности пытается снять деньги с 
ее счета. Чтобы спасти сбережения, нужно 
было закрыть счет. Девушка обналичила 
свои сбережения в банке и перевела их по 
номеру телефона, который ей продиктовали 
аферисты.

В настоящее время полиция проводит про-
верки по заявлениям потерпевших.

 В 2023 году жители республики сдали 
почти 400 единиц оружия

В Карелии продолжает действовать программа по денежному 
стимулированию за добровольную сдачу оружия и боеприпасов

Государственный комитет Карелии по 
обеспечению жизнедеятельности и безопас-
ности населения напоминает, что в 2024 году 
продолжает действовать денежное стиму-
лирование граждан, добровольно сдающих 
незаконно хранящееся оружие, боеприпасы 
и взрывчатые вещества.

Со времен Великой Отечественной войны 
в местах проведения боевых действий до сих 
пор остается большое количество боеприпасов 

и взрывчатых веществ, представляющих опас-
ность для жизни людей. Причем с каждым 
годом эта опасность возрастает: при малей-
шем движении боеприпасы в любой момент 
могут сработать.

Для предотвращения травм нельзя совер-
шать никаких действий с обнаруженными 
взрывчатыми материалами и боеприпасами, 
необходимо обозначить место, эвакуировать 
людей на безопасное расстояние и сообщить 
в органы внутренних дел о находке. Полиция 
организует охрану места обнаружения и при-
мет меры по разминированию.

В 2023 году жители республики сдавали 
гранаты, снаряды, мины, ружья, взрывчатые 
вещества и опасные предметы (всего 391 ед.). 
Для материального стимулирования граждан 
правительством Карелии было выделено 
200 тыс. рублей. 

Кемлянин уличил собутыльника в краже 
и порезал ножовкой

В инциденте разбирался участковый

В полицию Кемского района поступи-
ло заявление от местного жителя, который 
сообщил, что знакомый попытался похитить 
деньги из его кармана.

Участковый уполномоченный полиции 
выяснил обстоятельства случившегося. В 
одной из квартир собрались четверо прияте-
лей. Среди них был 40-летний ранее судимый 
горожанин. Когда знакомые легли спать, он 
лишь притворился спящим, поскольку заду-
мал кражу. Мужчина был уверен, что осталь-
ные его не заподозрят, поэтому попытался 
похитить из кармана брюк своего товарища 
30 000 рублей. Однако в этот момент его 
заметил один из собутыльников и решил 
наказать. Проснулся и владелец брюк. Похи-

щенные деньги подозреваемый возвращать не 
хотел, тогда его начали избивать предметом, 
оказавшимся неподалеку, ножовкой. После 
инцидента гражданин обратился в медучреж-
дение, где ему поставили диагноз: резаные 
раны волосистой части головы, левого уха и 
части правого предплечья.

В отношении фигуранта возбуждено 
уголовное дело по части 3 статьи 30, части 
2 статьи 158 КУ РФ. За покушение на кражу 
из одежды, находившейся при потерпевшем, 
ему грозит до пяти лет лишения свободы. В 
то же время продолжаются разбирательства 
по факту случившегося, решается вопрос о 
квалификации действий остальных участни-
ков конфликта.

Конфликт братьев закончился разбитой 
машиной и уголовным делом

После ссоры один из родственников выместил злобу на чужом 
автомобиле

В полицию Кондопоги обратился местный житель и рассказал, что кто-то разбил 
стекла в его машине, припаркованной во дворе. Подробности инцидента сообщили в 
МВД Карелии.

Участковый выяснил, что в день, когда на автомобиле появились повреждения, у заявителя 
был конфликт с братом. В дальнейшем 28-летний родственник мужчины дал признательные 
показания. По словам злоумышленника, он пришел в гости к брату пьяным и поругался с 
ним. После этого вышел во двор, нашел его машину и разбил в ней стекла железным прутом.

Сумма ущерба составила 5 тысяч рублей. В настоящее время возбуждено и расследуется 
уголовное дело об умышленном уничтожении или повреждении имущества. Статья пред-
усматривает наказание в виде штрафа, обязательных, исправительных или принудительных 
работ, ареста или лишения свободы до двух лет.

Судебные приставы взыскали 
10 миллионов рублей штрафа с бизнесмена

Уголовный штраф как дополнительное наказание мужчине 
назначил суд 

Возглавляя строительную организацию, 
предприниматель выполнял заказы по стро-
ительству дорог в регионе. Однако не был 
уверен в надежности работ, выполненных 
своим предприятием. За положительную 
оценку качества уложенного асфальта пред-
ложил материальное вознаграждение экс-
перту регионального Управтодора. Служа-
щий на преступление не пошел, сообщив об 
этом в правоохранительные органы.

Бизнесмена-дорожника признали вино-
вным в даче взятки по ст. 291 УК РФ. Приго-
вором ему назначено 8 лет лишения свободы 
условно с выплатой уголовного штрафа. Испол-
нительный документ о взыскании поступил 
в специализированное отделение судебных 
приставов по Карелии.

– Судебный пристав-исполнитель вручил 
должнику постановление о возбуждении 

исполнительного производства, требование 
о предоставлении доступа к имуществу для 
ареста, а также разъяснил порядок и усло-
вия оплаты штрафа, – комментирует Михаил 
Тимофеев, начальник отделения ГМУ ФССП 
России.

Предприниматель, не желая расставаться 
с собственностью, погасил задолженность в 
полном объеме.

Школьница перевела более 100 тысяч 
рублей за игровую валюту

Девочка тайно взяла телефон матери, чтобы отправить деньги

В питкярантскую полицию обратилась 48-летняя жительница района с заявлением о 
мошенничестве. Аферисты обманули ее несовершеннолетнюю дочь, которая перевела 
неизвестным крупную денежную сумму с телефона заявительницы, сообщает пресс-
служба МВД Карелии.

Полицейские выяснили, что ребенок увлекся популярной интернет-игрой, в которой 
требовалась виртуальная валюта, покупаемая за реальные деньги. Школьница попросила 
их у матери, но та ей отказала. Тогда девочка начала искать способ, чтобы получить валюту 
бесплатно.

Ребенку попался интернет-ресурс, через который с ней связался мошенник. Неизвест-
ный объяснил, что получить робуксы (название игровой валюты) бесплатно можно, если 
выполнить несколько заданий. Под руководством афериста девочка взяла телефон матери 
и через приложение банка перевела на сторонний счет 107 тысяч рублей.

«В настоящее время по заявлению потерпевшей проводится проверка. Полиция призы-
вает граждан быть бдительными и беречь детей от преступных посягательств», – говорится 
в сообщении ведомства.

Экс-директора предприятия 
и руководителя управляющей компании 

осудили за подкуп
Одного из них приговорили к реальному сроку, а второго –

 к условному
В поселке Пряжа судом вынесен приговор бывшему директору муниципального пред-

приятия и руководителю управляющей компании, совершившим коммерческий подкуп, 
сообщает Следком Карелии.

Установлено, что директора дали деньги инженеру ресурсоснабжающей организации, чтобы 
не проводить обязательные работы по промывке и опрессовке систем отопления в жилых домах 
Пряжинского района, которые необходимы перед началом отопительного сезона. Взамен они 
получили фиктивное свидетельство о готовности зданий к зимнему периоду.

Экс-директора предприятия приговорили к 6 годам лишения свободы в колонии строго-
го режима, а также дали штраф 150 тысяч рублей. Руководителю управляющей компании 
назначено наказание в виде 5 лет лишения свободы условно с испытательным сроком 5 лет, 
а также со штрафом 150 тысяч рублей.

Напомним, что инженеру ресурсоснабжающей организации за получение коммерческого 
подкупа назначено наказание в виде лишения свободы на срок 5 лет 6 месяцев условно с 
испытательным сроком 3 года.

Правопорядок
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55-й Народный лыжный 
праздник откроет 

ретрогонка 
В стартах смогут принять участие все, кто сможет подобрать 

соответствующую одежду и инвентарь – ретролыжи, ботинки, 
палки, лыжный костюм, шапочку

В этом году 55-й юбилейный Народный лыжный праздник в Петрозаводске состоится 
8 марта. Он откроет программу комплексного зачета среди городов и районов Карелии. 
Это крупнейшие республиканские соревнования по лыжным гонкам. По традиции уча-
ствовать в них будут делегации со всей республики, состоящие из лыжников различных 
возрастов – юношей и девушек, мужчин и женщин, ветеранов. Если команды нет, можно 
участвовать в личном первенстве. Участникам предстоит преодолеть на Кургане дис-
танции от 3 до 10 км. В программе гонка свободным стилем и классический масс-старт.

Изюминкой юбилейного 55-го Народного лыжного праздника станет ретрогонка 
на 1 км классикой для всех желающих, кто сможет подобрать себе соответствующую 
одежду и инвентарь – ретролыжи, ботинки, палки, лыжный костюм, шапочку, у кого что 
сохранилось. К ретрогонке будут допущены мужчины и женщины 2006 года рождения 
и старше, и эти соревнования не войдут в комплексный зачет.

Кстати, первый Народный лыжный праздник состоялся в Карелии в 1941 году, и 
трассы проходили в Петрозаводске прямо по площади Кирова. Инициатором праздника 
выступил Тойво Антикайнен. Федор Терентьев, будущий первый советский карельский 
олимпийский чемпион, принял участие в Народном лыжном празднике в 1946 году.

На лыжном празднике на Кургане всех накормят полевой кашей.
Подтверждение об участии в соревнованиях (заявки) необходимо направить до 

1 марта 2024 года по электронной почте: esina_elena@list.ru и по телефону (8142) 33-02-
43 с указанием списочного состава команд.

Карельская спортсменка победила 
на первенстве России по легкой атлетике

Соревнования прошли в Тольятти
Легкоатлетка из Карелии София Фофанова одержала победу на первенстве России в 

Тольятти. Об этом сообщает Минобразования и спорта республики.
В состязаниях спортсменов до 20 лет приняли участие больше 750 человек из 

65 регионов страны. София Фофанова стала лучшей в прыжках в длину с результатом 
6 метров 34 сантиметра.

Девушку тренируют Сергей Василенко и Яна Зверева.
Ранее спортсмены из Карелии завоевали 5 медалей на первенстве СЗФО по легкой 

атлетике в Ярославле.

Круги по замерзшему озеру
Победителей 25-часового автомарафона на льду наградили в Сортавале

18 февраля на берегу озера Айране в 
Сортавале завершился 25-часовой автома-
рафон на льду, который в этом году прошел 
в пятый раз. В гонке по замерзшему озеру 
приняли участие 17 экипажей из Санкт-
Петербурга, Москвы, Ленинградской и 
Московской областей, Белгорода, Липец-
ка и Карелии.

В марафоне-гиганте, который стал частью 
фестиваля «Зимний драйв», приняли участие 
17 экипажей из Карелии, Петербурга, Выборга, 
Белгорода, Липецка, Москвы и Московской 
области. В каждой команде было по 3-4 пилота. 
Перед ними стояла задача – за 25 часов про-
ехать как можно больше кругов. Пройденный 
путь фиксировали специальные датчики.

Ограничений по остановкам, ремонту или 
буксировке организаторы не устанавливали. 
Справляться с ледяной трассой приходилось 
на резине без шиповки.

На озере вместе с гонщиками работали 
спасатели, технические службы, операто-
ры, которые вели трансляцию в соцсети. На 
ледовой трассе были отведены специальные 
места для смены пилотов. Для заправки там 
использовали специальные коврики, чтобы 
бензин и масло не попали на лед.

Участников соревнований поддерживали 
зрители и болельщики, многие делали это 
всей семьей.

– 25-часовой зимний марафон на льду 
не проводится ни в одной части мира, мы 
первооткрыватели, начали всю эту историю в 
2018 году. И сегодня у нас юбилейные гонки, 
мы проводим их в пятый раз. Два года не было 
из-за погодных условий, – рассказала главный 
организатор марафона Илона Накутис.

Озеро Айринне Илона выбрала больше 
10 лет назад. С высоты она увидела это 
водное полотно, сразу представила трассу, 
гонки, и так сложился этот марафон. Для 
машин участников есть особые условия: 
задний привод, без систем стабилизации, 
именно это, по словам организатора, дает 
ощущение натуральности.

Среди участников марафона были сту-
денты, ветераны автоспорта и даже девуш-
ки-пилоты. Екатерина Ефимова уже не пер-
вый раз на льду. Говорит, что очень любит 
машины, а такая трасса позволяет испытать 
себя. В прошлом году она выступала с другой 
командой, в этом их экипаж «Трое в «жиге», 
не считая Катюши» приехал из Петербурга.

– Я очень люблю, когда люди объединя-
ются, когда работают командами. Это очень 
круто. Это дает много сил дальше жить. Мно-
гие проблемы отступают, и ты наслаждаешься 
жизнью, – поделилась Илона Накутис.

Соревнование осложнялось постоянно 
меняющимися погодными условиями. Ночью 
над озером начался сильный снегопад, кото-
рый к утру сменился проливным дождем. 
Безопасность на трассе контролировали тех-
нические сотрудники, которые дежурили по 
двое на своих постах все 25 часов.

– Это не спорт высоких достижений, 
но при этом тяжелое испытание. Здесь 
участвуют как именитые спортсмены, так 
и начинающие ребята, потому что это очень 
доступно, но и дает крутой опыт. Дальше 
будем развиваться и расширяться – идей 
много. Добавить другие технические виды 
спорта было бы интересно: квадроциклы, 

снегоходы, мотособаки и так далее, – рас-
сказала Илона.

Победители и призеры 25-часового 
марафона на льду.

Без модификаций авто:
1-е место – экипаж «Полный белый 

полярный лис»;
2-е место – экипаж Slow mode Racing;
3-е место – экипаж Korben Dallas Racing 

Team.
С модификациями авто:
1-е место – экипаж Avatar Racing Team;
2-е место – экипаж «Команда мечты»;
3-е место – экипаж «Ленинградская клас-

сика».

Илона Накутис
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Трагедия в лицах: чем завершилось 
«сямозерское дело» для его участников

Спустя 8 лет завершились разбирательства по делу о гибели 14 детей в 2016 году на Сямозере 

Сергей МЕДВЕДЕВ

19 июня 2016 года инфополе России 
взорвалось страшным сообщением. Жите-
ли поселка Кудама обнаружили тела детей, 
которые прибило к берегу, а местные рыбаки 
увидели яркие спасжилеты на воде.

Начались спасательная операция и рас-
следование, а после выяснились детали траге-
дии, которая 18 июня 2016 года унесла жизни 
14 детей.

Мы уже писали о деталях: перегруженные 
плоты, неподходящие по размерам спасжиле-
ты, игнорирование штормового предупреж-
дения, запреты звонить спасателям – рассказ 
от лица выживших детей можно прочитать на 
нашем сайте. Теперь, когда в «сямозерском 
деле» поставлена точка, мы подвели итоги 
о том, чем завершилось восьмилетнее раз-
бирательство трагедии.

Валерий Круподерщиков 
и Павел Ильин

16 февраля в Петрозаводске завершилось 
разбирательство в отношении Валерия Кру-
подерщикова и Павла Ильина, которые были 
непосредственными участниками трагедии. 
На тот момент студентам из педколледжа 
было по 19 лет. Они проходили практику в 
лагере в качестве инструкторов, и их жизни 
также могли оборваться 18 июня 2016 года.

После гибели детей Ильин и Круподерщи-
ков стали фигурантами дел о ненадлежащем 
оказании услуг и халатности.

В марте 2019 года суд Петрозаводска 
оправдал Ильина и отпустил на свободу. Кру-
подерщикова оправдали по статье «Оказание 
услуг, не соответствующих требованиям без-
опасности», но признали виновным в оставле-
нии детей в опасности, освободив от наказания 
из-за истечения срока давности. Также ему 
назначили 1,15 млн рублей компенсации.

Прокуратура и потерпевшие не согласи-
лись с приговором, и 11 сентября 2023 года 
суд Петрозаводска признал экс-инструкторов 
виновными в оказании услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности, повлекших по 
неосторожности смерть двух и более лиц. 
Круподерщиков получил 6 лет колонии 
общего режима, Ильин – 5 лет, а на их плечи 
взвалили гражданские иски на сумму более 
54 млн рублей.

Суд установил: студенты проигнориро-
вали штормовое предупреждение и вывели 
47 детей в озеро на неисправном плавсредстве 
с превышением грузоподъемности и пасса-
жировместимости. Дети не были обеспече-
ны спасжилетами по размеру, что привело к 
гибели 14 несовершеннолетних, когда судно 
затонуло. Также выжившие дети получили 
травмы и вирусные заболевания.

Защита студентов не согласилась с реше-
нием. По словам адвоката Дмитрия Масло-
ва, Круподерщиков и Ильин никаких услуг 
не оказывали. Их направили в лагерь на 
практику по приказу колледжа. По оценке 
защитника, руководитель практики должен 
был проверять, чем на ней занимались обу-
чающиеся. Он также отметил, что на момент 
трагедии Ильин и Круподерщиков были незна-
чительно старше детей. «Самыми виноватыми 
оказались студенты», – сказал Маслов.

16 февраля в Верховном суде Карелии 
прошло финальное рассмотрение апелляции, 
которое длилось почти 6 часов и было эмоцио-
нально тяжелым. Две противоборствующие 
позиции заняли не просто гособвинение и 
защита, но по разные стороны баррикады 
оказались родители погибших.

Одни требовали оставить их за решеткой, 
другие же сетовали на жесткость приговора и 
допускали, что студенты были заложниками 
ситуации, зависели от руководителей лагеря 
и не могли им перечить под угрозой непро-
хождения практики.

Часть родителей такой аргумент не убедил, 
мол «какие они дети в 19 лет?», «проявили 
халатность, не вызвали спасателей вовремя», 

«взяли в поход тех, кто не умел плавать». По 
их словам, показательно, что именно дети 
пытались дозвониться до МЧС, а не взрослые. 
Гособвинитель отметила, что по законода-
тельству они были уже совершеннолетними. 
И собранных доказательств достаточно для 
признания их виновными.

Были споры насчет жилетов и плавсредств. 
Отец одного из погибших заявил, что в этом 
вины студентов нет, а наказать сейчас хотят 
не тех, кто действительно виноват. Мама друго-
го ребенка также добавила: чиновники, которые 
должны были заниматься лагерем, избежали 
наказания, а вину свалили на практикантов.

После прений сторон Круподерщиков отка-
зался от последнего слова, а Ильин высказался.

– Я уже не мальчик, у меня семья, есть, 
ради кого жить. Произошла ужасная трагедия, 
которую я в полной мере осознал, увидев пер-
вую слезу двухлетней дочери, которая сейчас 
растет без отца. Мне стало больно, и потому 
я даже представить не могу боль, которую 
испытывают родители погибших детей. Сейчас 
людям легко говорить, что можно было бы 
предпринять в тот момент. Возможно, люди 
постарше поступили бы более правильно, но я 
был юным студентом. Я запомню эту ужасную 
трагедию на всю жизнь, она всегда будет со 
мной, – сказал Ильин.

Судья Ольга Пальчун смягчила приговор 
Круподерщикову до трех лет и заменила отбы-
вание в колонии на принудительные работы. 
Ильину переквалифицировали статью с ч. 3 
ст. 238 (выполнение работ или оказание услуг, 
не отвечающих требованиям безопасности, 
повлекшее по неосторожности смерть двух 
и более лиц) на ч. 1 ст. 238 (оказание услуг, 
не отвечающих требованиям безопасности), 
оставив в итоге наказание в виде одного года 
заключения. Его в этот же день освободили 
связи с истечением срока давности.

Также часть потерпевших отказалась от 
компенсаций, что суд удовлетворил.

– Решение самое разумное, потому что 
может прекратить жуткую войну между 
потерпевшими, которые уже разошлись во 
мнениях. Было бы разумным провести пси-
хологическую экспертизу, о которой просили 
некоторые потерпевшие. Я сам консультиро-
вался с психиатрами, которые подтверждали, 
что у молодых в 18-19 лет период наступает, 
когда от гормонов они не всегда в состоянии 
принимать взвешенные, самостоятельные 
решения. Суд услышал это, – отметил адвокат 
Ильина Дмитрий Балашов. – Павел в жутком 
состоянии, очень сильно пострадал морально, 
восемь лет находиться под таким давлением.

Елена Решетова 
и Вадим Виноградов

По «сямозерскому делу» проходили дирек-
тор лагеря Елена Решетова и ее заместитель 
Вадим Виноградов, который был организа-
тором походов.

Еще до трагедии к лагерю были претензии 
от Роспотребнадзора, но руководству удава-
лось каждый раз избежать закрытия. Более 
того, летом лагерь принимал детей больше, 

чем мог разместить. Как? Руководство орга-
низовало постоянно действующий палаточный 
лагерь в полевых условиях. Часть детей всегда 
была в походе, тем самым освобождались 
места в стационарных корпусах.

Также в заключении Роспотребнадзора 
с разрешением на работу лагеря был пункт, 
который запрещал проводить походы за преде-
лами территории, но Решетова и Виноградов 
игнорировали его, чтобы выполнить условия 
контракта с правительством Москвы.

Позже один из выживших мальчиков сооб-
щит, что многие дети не хотели отправляться 
в поход из-за сообщения МЧС, но Виногра-
дов заставил ехать всех. В МЧС о походе и 
составе группы так никто и не сообщил. При 
этом в день трагедии Виноградов вместе с 
23 детьми был на более устойчивом рафте, 
который, к счастью, успешно дошел до бли-
жайшего острова. О судьбе детей, плывших 
на каноэ, Виноградов не знал, а связавшись 
с Решетовой, получил указание не сообщать 
о произошедшем спасателям.

Отметим, из всех подсудимых только 
Виноградов признал вину.

В марте 2019 года суд Петрозаводска 
лишил Решетову и Виноградова свободы на 
9,5 года, признав виновными в оказании услуг, 
не отвечающих требованиям безопасности, 
приведшие по неосторожности к гибели двух и 
более лиц, заведомом оставлении без помощи 
лица в опасном для жизни и здоровья состоя-
нии. Елену обязали выплатить родственникам 
погибших 21,1 млн рублей. Виноградов должен 
был перечислить 18,1 млн.

Но в августе 2023 года Решетова вышла 
на свободу по УДО. По словам матери погиб-
шего ребенка Валентины Романовой, она 
не досидела 10 месяцев и 14 дней.

– Ее приговор тогда казался для нас 
минимальным, который можно дать. За что 
ее выпустили? 14 жизней! У меня на руках 
постановление суда об УДО, где говорится, 
что Решетова получила восемь каких-то 
грамот, танцевала и пела, вязала варежки в 
колонии. Черным по белому написано, что у 
нее положительная характеристика. Но я же 
знаю ее, она действительно человек с силь-
ным характером. Она не пропадет в любом 
обществе, выживет. Как психолог знает на 
кого давить, как и с кем говорить, – заявила 
Романова.

Анатолий Коваленко 
и Людмила Котович

Причастными к трагедии следствие счи-
тало на тот момент главу Роспотребнадзора 
региона Анатолия Коваленко и его замести-
теля Людмилу Котович, которых обвиняли в 
халатности, повлекшей гибель детей. По вер-
сии следствия, они знали о многочисленных 
нарушениях, которые допустила Решетова, 
но выдали лагерю документ, позволявший 
продолжить работу.

Коваленко и Котович не согласились с 
обвинением.

В марте 2019 года суд Петрозаводска 
оправдал их, решив, что обеспечение без-

опасности водных походов не входило в 
компетенцию Роспотребнадзора.

В марте 2021 года горсуд оправдал их во 
второй раз. Прокуратура просила назначить 
обоим фигурантам по шесть лет колонии-
поселения.

В апреле этого же года прокуратура и 
пострадавшие вновь подали апелляцию, но 
летом Верховный суд Карелии оставил без 
изменений оправдательный приговор.

Финальную точку поставил Третий касса-
ционный суд в Петербурге в апреле 2022 года.

Кроме того, суд Петрозаводска удовлет-
ворил иск со стороны Коваленко о получе-
нии 3 млн рублей в качестве компенсации 
за «физические и нравственные страдания, 
полученные в ходе длительного уголовного 
преследования». А в июне 2023 года Вер-
ховный суд Карелии увеличил эту сумму 
до 4 млн рублей.

Ирина Щербакова

Говорить, что никакого звонка 18 июня от 
группы не было, нельзя. Один был. Мальчик, 
который в итоге утонул, успел позвонить и 
кричал о помощи, говорил, что дети посере-
дине озера. На другом конце провода сказали 
перестать шутить и больше не звонить.

Этим собеседником оказалась фельдшер 
станции скорой помощи Суоярвской ЦРБ 
Ирина Щербакова, которая стала участни-
ком истории поневоле.

В апреле 2017 года Суоярвский суд при-
знал ее виновной в халатности, повлекшей 
по неосторожности смерть двух или более 
лиц, приговорив к 3 годам в колонии-поселе-
нии, однако отсрочил отбывание на 3 года до 
достижения ее дочери 14-летнего возраста.

После суда Щербакова сначала обжа-
ловала приговор, но чуть позже отклонила 
ходатайство.

Некоторые родители погибших напра-
вили апелляционные жалобы в Верховный 
суд Карелии с требованием ужесточить 
приговор женщине, но его оставили без 
изменений.

В колонии Щербакова оказалась в 
2020 году.

Татьяна Барсукова 
и Елена Семкина

Еще во время расследования вопросы у 
правоохранителей возникли к сотрудницам 
департамента соцзащиты населения Москвы 
Татьяне Барсуковой и Елене Семкиной.

Их обвиняли в халатности, повлекшей 
смерть 14 детей. Как отмечает «Коммер-
сантъ», гособвинитель просил для них 6 лет 
11 месяцев и 6 лет 10 месяцев колонии. При 
этом адвокаты настаивали на отсутствии при-
чинно-следственной связи между действиями 
обвиняемых и трагедией и просили подза-
щитных оправдать.

Судом установлено, что ответственные за 
организацию оздоровительного отдыха детей, 
находящихся в трудной жизненной ситуации, 
Барсукова и Семкина халатно отнеслись к 
обязанностям при заключении госконтракта 
с лагерем, предусмотрев в контракте обяза-
тельную водную программу. Чиновники 
не проверили квалификацию персонала, нали-
чие надлежащего спасательного оборудова-
ния, что повлекло вывод детей в акваторию 
озера с грубыми нарушениями требований 
безопасности.

Барсукова и Семкина не признали вину, 
представили в ходе следствия и суде доку-
менты, заключения специалистов, однако 
их доводы были опровергнуты показаниями 
потерпевших и свидетелей, заключениями 
экспертов, другими доказательствами.

В 2022 году Басманный суд Москвы лишил 
Барсукову свободы на 4,5 года, а Семкину – на 
4 года. Они также лишены права в течение 2 
лет занимать должности в государственных 
и муниципальных органах.
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1,2 тысячи карельских 
семей получают 

ежемесячную выплату 
из материнского капитала

Ежемесячную выплату из средств материнского капитала 
на ребенка до 3 лет могут оформить семьи, в которых доход 
на каждого члена семьи не превышает двух прожиточных 

минимумов 

В Карелии в текущем году такую выплату получают 1 205 родителей. 
Выплата может быть назначена владельцам сертификата на материнский капитал, если 

доход на каждого члена семьи не превышает 39 604 рубля в северных районах и 36 988 рублей 
в остальных районах и Петрозаводске. 

Размер ежемесячной выплаты составляет один прожиточный минимум в районе прожи-
вания на дату подачи заявления. В Карелии с 1 января этого года он составляет 19 208 рублей 
в Костомукше, Кемском, Лоухском, Калевальском, Беломорском районах и 17 939 рублей в 
остальных районах республики и Петрозаводске.

С этого года увеличен период, в течение которого можно обратиться за ежемесячной 
выплатой из материнского капитала и получить деньги за все время с месяца рождения ребенка. 

– Ранее он составлял три месяца после рождения малыша, теперь такая возможность у 
родителей есть в течение полугода. В остальных случаях семья может подать заявление на 
выплату в любое время до трехлетия ребенка и начать получать средства с месяца подачи 
заявления, – рассказала управляющий Отделением СФР по Карелии Юлия Ермакова.

Получать ежемесячную выплату можно на любого по счету ребенка в семье, возраст 
которого меньше 3 лет. Если в семье несколько детей, то заявление на выплату подается на 
каждого ребенка по отдельности. 

Заявление о назначении ежемесячной выплаты можно подать на портале госуслуг, а также 
в любой клиентской службе ОСФР по предварительной записи или в МФЦ. 

Напомним, что владельцы сертификата на материнский капитал могут направить его 
средства не только на ежемесячную выплату, но также на улучшение жилищных условий, 
накопительную пенсию родителя, обучение ребенка или приобретение товаров и услуг для 
социальной адаптации и интеграции в общество детей с инвалидностью. 

Подразделение центра 
помощи детям в Суоярви 

стало лучшим 
Ежегодно руководство центра помощи детям «Солнечный» 

в Олонце подводит итоги конкурса на лучшее отделение года, 
предоставляющее услуги в полустационарной форме социального 

обслуживания 

Таких отделений три – в Олонце, в Пряже и в Суоярви.
По сложившейся традиции руководители подразделений ежеквартально в течение года 

представляют презентации, в которых знакомят с результатами своей деятельности.
По итогам 2023 года лучшим признано подразделение Суоярви. Отделение награждено 

почетной грамотой и ценными подарками. 
Ежегодно в подразделении проходят школу приемных родителей около 15 человек. Один 

раз в месяц сотрудники проводят детско-родительский клуб «Мы вместе», проводят работу 
с замещающими семьями в клубе «Радуга». Здесь же на занятия собираются и подростки, 
которые состоят на учете различного уровня.

Сотрудники отделения взаимодействуют с субъектами профилактики Суоярвского округа, 
принимают активное участие в акциях и конкурсах. Отметим, именно в Суоярвском округе 
реализуется значимый проект «Вместе с семьей».

С марта в здании, где расположено подразделение центра, запланированы ремонтные 
работы. В целях обеспечения безопасности детей и их родителей на этот период центром 
совместно с администрацией Суоярвского муниципального округа прорабатываются варианты 
временного размещения подразделения для организации занятий с получателями социальных 
услуг.

Министерство социальной защиты Карелии держит этот вопрос на контроле.

Более 600 пенсионеров 
воспользовались талонами 
на проезд к месту отдыха

в 2023 году
У талонов есть преимущества по сравнению с компенсацией 

фактических расходов по оплате стоимости проезда
Пенсионеры, проживающие в районах Крайнего Севера или местности, приравненной 

к Крайнему Северу, имеют право один раз в два года компенсировать стоимость проезда 
на отдых. 

За 2023 год такой возможностью воспользовались более 13 тысяч жителей Карелии, из 
них более 600 человек – по спецталонам. 

Отделение Социального фонда по Карелии возмещает расходы на проезд получателям 
страховой пенсии по старости или по инвалидности, которые уже прекратили трудовую деятель-
ность. Компенсировать стоимость проезда можно двумя способами. Первый: самостоятельно 
приобрести билеты и после поездки обратиться в клиентскую службу Социального фонда для 
возмещения расходов. Второй: до поездки получить в клиентской службе СФР специальные 
талоны и обменять их на железнодорожные билеты в кассе «РЖД». 

– Талоны имеют ряд преимуществ по сравнению с компенсацией фактических расходов по 
оплате стоимости проезда, именно поэтому число жителей региона, которые воспользовались 
этим способом, за год увеличилось вдвое. 680 карельских пенсионеров в 2023 году получили 
в клиентских службах ОСФР талоны на проезд к месту отдыха, – пояснила управляющий 
Отделением Социального фонда Юлия Ермакова. 

Преимущества талонов заключаются в том, что пенсионеру не требуется тратить собствен-
ные средства на покупку билетов, в железнодорожной кассе оплачиваются только допол-
нительные услуги и белье. Кроме того, при отсутствии пассажирских поездов и билетов в 
плацкартном вагоне железнодорожная касса предоставит билет в купейный вагон скорого 
поезда. После поездки никаких отчетных документов предоставлять в Отделение Социаль-
ного фонда не требуется. 

Получить талоны можно в клиентской службе СФР по месту жительства или в МФЦ. 
Решение о выдаче талонов принимается в течение 10 рабочих дней, в талоне указываются 
маршрут следования, станция отправления и станция назначения. Воспользоваться получен-
ными талонами можно до 31 декабря текущего года. 

Если пенсионер получил талоны, но не воспользовался ими, то талоны необходимо вернуть 
в клиентскую службу СФР, в которой они были получены. 

Если по талонам получены билеты, но поездка отменилась, необходимо сдать билеты 
в кассу «РЖД» и предоставить в клиентскую службу фонда квитанцию об их возврате. В 
этом случае у пенсионера сохраняется право на получение компенсации в текущем периоде. 

Важно: талоны предоставляются только на проезд в железнодорожном транспорте. В 
случае проезда на других видах транспорта (воздушном, водном либо автомобильном) пен-
сионер может воспользоваться компенсацией расходов за самостоятельно приобретенные 
билеты. Кроме того, при необходимости можно совмещать два способа возмещения в рамках 
одной поездки. 

В 2023 году Отделение Социального фонда по Карелии оплатило расходы на проезд к 
месту отдыха 13 тысячам пенсионеров на общую сумму более 128 миллионов рублей. 

Если у вас остались вопросы, получить консультацию можно в контакт-центре ОСФР по 
республике по бесплатному телефону 8-800-200-07-57.

1 860 жителям Карелии 
компенсируют уход 

за детьми
 с инвалидностью 

Размер компенсационной выплаты превышает 10 000 рублей

Отделение Социального фонда России по Карелии устанавливает ежемесячную ком-
пенсационную выплату родителям, которые заботятся о детях с инвалидностью. 

Данную выплату в регионе получают 1 860 человек.
Выплата родителям или опекунам детей с инвалидностью устанавливается в размере 

10 000 рублей. В Карелии размер ежемесячной выплаты зависит от района проживания. 
Она назначается с учетом районных коэффициентов (от 1,15 до 1,4) и составляет от 11,5 до 
14 тысяч рублей. 

С января 2024 года ежемесячные выплаты по уходу за ребенком с инвалидностью могут 
получать родители и опекуны, которые работают на условиях неполного рабочего дня, в том 
числе дистанционно или на дому.

Периоды ухода засчитываются в страховой стаж в размере 1,8 пенсионных коэффициента 
за каждый год. Это позволяет ухаживающему родителю формировать свои пенсионные права 
для получения страховой пенсии. 

Для оформления выплаты необходимо подать заявление в ОСФР. Сделать это можно 
онлайн на портале госуслуг, в МФЦ или клиентской службе Социального фонда.

Проконсультироваться по вопросам оформления выплаты можно по телефону 8 (800) 
200-07-57 (номер бесплатный).
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Информация для пайщиков КПК «Кредитный союз «Алтея»
Кредитный потребительский кооператив «Кредитный союз «Алтея», юридический адрес: 

185035, Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Куйбышева, д. 14, пом. 3, уведомляет 
о проведении 28 марта 2024 г. в 17 часов 30 минут очередного Общего собрания членов 
кооператива в форме собрания уполномоченных. Собрание будет проходить по адресу: 
г. Петрозаводск, ул. Куйбышева, д. 14, пом. 3 с использованием видео-конференц-связи со 
следующей повесткой дня:

1. Отчет о работе кооператива за 2023г. (отчет Директора, Правления, Наблюдательного 
Совета, Комитета по займам).

2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности кооператива.
3. Утверждение Сметы доходов и расходов на содержание кооператива на 2024 г. и отчета 

об исполнении Сметы доходов и расходов за 2023 г.
4. О внесении изменений в Положения кооператива.
5. Рассмотрение информации о состоянии системы управления рисками кредитного 

кооператива.
6. Утверждение решений Правления и Наблюдательного Совета.
Ознакомиться с информацией по вопросам повестки дня можно в рабочее время в офисах 

кооператива с 28 февраля 2024 г. по адресам: г. Петрозаводск, ул. Куйбышева, д. 14, пом. 3; 
г. Пудож, ул. Комсомольская, д. 5; Лоухский район, пгт Чупа, ул. Пионерская, д. 56; г. Сегежа, 
ул. Спиридонова, д. 5 пом. 88.

Пайщиков, не являющихся уполномоченными, приглашаем принять участие в Общем годо-
вом собрании без права голоса при принятии решений по вопросам повестки дня по адресу 
вашего обособленного подразделения или дистанционно.

При отсутствии кворума повторное очередное Общее собрание с той же повесткой дня 
состоится 28 марта 2024 г. в 18 часов 00 минут по вышеуказанному адресу.

Правление КПК «Кредитный союз «Алтея»

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О ста-
тусе судей в Российской Федерации» Квалификационная коллегия судей Республики Карелия 
объявляет об открытии вакантных должностей:

– мирового судьи судебного участка Пряжинского района Республики Карелия;
– мирового судьи судебного участка Кемского района Республики Карелия.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназванного Закона, при-

нимаются от претендентов на указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 8.30 до 16.45, в пятницу с 8.30 до 16.30 по адресу: 185910, г. Петрозаводск, ул. Красная, 
д. 33, Управление Судебного департамента в Республике Карелия, 6-й этаж, каб. 7, аппарат 
Квалификационной коллегии судей Республики Карелия.

Последний день приема документов – 25 марта 2024 года. Заявления и документы, посту-
пившие после указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

Справки по телефону (814-2) 790-287.

 АО «Газпром газораспределение Петрозаводск» (далее – Общество) в соответствии с 
постановлением Правительства Российской Федерации от 29 октября 2010 года № 872 инфор-
мирует о раскрытии информации субъекта естественной монополии, оказывающим услуги по 
транспортировке газа по трубопроводам, о наличии (отсутствии) технической возможности 
доступа к регулируемым услугам по транспортировке газа по газораспределительным сетям 
Общества за март 2024 года, о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к 
регулируемым услугам по транспортировке газа по газораспределительным сетям Общества 
за март 2024 года (возможность технологического присоединения).

Информация размещена на сайте Общества http://gazpromgr-karelia.ru.

Документы • Подробности

С начала года 40 молодых 
мам захотели получить новые 

профессии
В приоритете у женщин, находящихся в декретном отпуске, 

офисные профессии и повышение квалификации. Такую 
работу можно выполнять дистанционно с сохранением 

занятости 

Бесплатно повысить квалификацию 
или получить новые профкомпетенции 
женщинам, которые находятся в декрет-
ном отпуске, стало возможным благодаря 
нацпроекту «Демография», инициирован-
ному президентом. 

Молодые мамы Карелии выбирают такие 
направления, как делопроизводство, бух-
учет, работа на маркетплейсах, управление 
персоналом и другие.

Мария Якшина из Сортавалы в 2022 году 
обратилась в кадровый центр, находясь в 
декретном отпуске. До этого она занимала 
должность начальника отдела кадров на 
Сортавальском дробильно-сортировочном 
заводе. Мария узнала о бесплатной возмож-
ности повышения квалификации и выбрала 
программу «Современные технологии управ-
ления персоналом». Молодая мама успешно 
прошла дистанционное обучение и получила 

диплом. Мария вернулась на прежнее место 
работы специалистом с востребованными и 
современными знаниями.

Молодая мама поделилась впечатлениями:
– Новые знания позволили снизить стресс 

при выходе из длительного отпуска по уходу 
за ребенком. Замечательно, что оно органи-
зовано в дистанционном формате. Это дает 
возможность обучаться дома без отрыва от 
семьи.

Директор Центра занятости Владимир 
Шестак отметил:

– В первое время после декретного отпу-
ска женщины с желанием берутся за работу, 
которую можно выполнять дистанционно. 
Такой режим позволяет им больше времени 
находиться дома с ребенком. При возвраще-
нии в прежний коллектив дополнительные 
знания гарантируют востребованность спе-
циалиста. 

В прошлом году по президентскому нац-
проекту «Демография» 268 женщин Карелии 
получили новые компетенции или повысили 
 квалификацию. 

Добавим, в прошлом году в Карелии всего 
по нацпроекту «Демография» прошли обу-
чение почти 1 200 человек. В этом году с 
учетом расширения категорий соискателей 
планируется обучить не менее чем в 2023 году. 
Более 90% участников, которые воспользо-
вались такой мерой поддержки, сохранили 
занятость или нашли новое место работы. 

Жители Карелии активно 
записываются к нотариусу 

через Интернет
По степени охвата нотариусов, которые открыли слоты 

для записи на «Госуслугах», Карелия на 28-м месте, 
по активности использования сервиса – на 3-м  месте

На «Госуслугах» можно записаться к ближайшему нотариусу на удобное время. 
При необходимости можно заранее отправить электронные копии документов для 
подготовки к приему.

Всего для записи доступно около 50 услуг, в числе которых открытие наследства, согла-
сие супруга на сделку, дарение и доверенности. Запись через «Госуслугах» бесплатная. 
Нотариальные действия оплачиваются по установленным тарифам при посещении.  

По результатам мониторинга регионов по качеству сервиса «Запись на прием к нотариусу» 
с 15 марта 2023 года Карелия входит в первую десятку субъектов Российской Федерации 
вместе с Калужской, Белгородской, Ростовской, Ивановской, Тюменской, Вологодской 
областями, Республикой Татарстан, Ханты-Мансийским автономным округом и Красно-
дарским краем. 

Согласно методике мониторинга регионов рейтинговый балл субъекта складывается из 
двух показателей: степень охвата нотариусов, которые открыли временные слоты, актив-
ность использования сервиса жителями региона. 

Минприроды назвало препятствия 
на пути вывоза мусора

Заваленные снегом дворы и обилие припаркованных 
машин осложняют работу коммунальных служб

Снежные завалы и гололед стали главными препятствиями для мусоровозов на 
пути к контейнерным площадкам. Об этом на заседании правительства республики 
сообщила министр природных ресурсов и экологии Карелии Янина Свидская.

– Основная проблема, с которой мы столкнулись в этом году, – это, безусловно, выпадение 
большого количества снежных осадков и обледенение. Соответственно, невозможность 
подъезда по дорогам к мусорным площадкам, – заявила Янина Свидская.

Министр пояснила, что на контейнерных площадках, куда не смог вовремя проехать 
мусоровоз, образовывалось захламление отходами. Чтобы ликвидировать завалы мусора, 
приходилось сперва расчистить дорогу, затем убрать сугробы вблизи площадки. Расчис-
ткой мест размещения мусора в Петрозаводске занимаются мобильные бригады рабочих.

Также большой проблемой для коммунальных служб стал припаркованный транспорт 
горожан вблизи площадок с отходами. Мусоровозы из-за крупных габаритов не всегда 
могут проехать к контейнерам.
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22 февраля 2024 года ЧЕТВЕРГ24 КАРЕЛИЯ N№ 7 (3190) Дорога к храму

Выставка, посвященная 250-летию Успенской церкви, 
открылась в Музее ИЗО Карелии

На экспозиции представлены фрагменты убранства храма и уцелевшие иконы
В Музее изобразительного искусства 

Карелии открылась выставка «Успенская 
Кондопожская церковь. 250 лет» (0+). Памят-
ник деревянной архитектуры Русского Севе-
ра, Церковь Успения Пресвятой Богородицы 
в Кондопоге, сгорел в результате поджога 
в 2018 году.

Успенская церковь была знаменита 
не только своим запоминающимся архи-
тектурным образом. Сохранившийся почти 
без утрат и без поздних записей иконостас и 
шестнадцатипольное небо были выдающимся 
памятником иконописного искусства, и они 
тоже погибли в огне.

Экспозиция включает фрагменты и дета-
ли иконостаса и паникадил, а также иконы, 
раньше хранившиеся в Успенской церкви. 
Также гости музея могут увидеть произве-
дения живописи, графики и художествен-
ные фотографии, связанные с утраченным 
памятником карельского зодчества, и макет 
храма Виктора Моисеева из собрания Нацио-
нального музея Карелии.

Реставрацией Успенской церкви занима-
ется благотворительный фонд «Северный 

духовный путь». По словам директора фонда 
Александра Лысенковского, сейчас проект 
находится на заключительной стадии. За вре-
мя сбора средств на реставрацию Успенской 
церкви в фонд поступило почти 10 миллионов 
рублей со всех регионов страны. Эти средства 
пошли на работы по консервации памятника 
и воссоздание иконостаса.

– На открытии прозвучала очень хоро-
шая фраза «свято место пусто не бывает». 
А это как раз святое место для жителей 
Карелии и жителей Кондопоги, – отметил 
Лысенковский. – На нем с 1563 года стоял 
храм, который четыре раза был разрушен. 
Тем не менее каждый раз наши предки 
находили в себе силы и энергию для того, 
чтобы его восстановить. И сейчас это наша 
обязанность перед предками –  восстановить 
Успенскую церковь.

Реставрация сруба церкви продолжается 
на производственной площадке в Кировской 
области. Уже пройден один из самых ответ-
ственных этапов – уровень многорядных балок 
перекрытия подклета, когда мастерам на 
каждом венце практически в каждой врубке 

пришлось выполнять сложные конструктив-
ные узлы. Сейчас работы ведутся в уровне 
собственно пространства храма.

Бревна в сруб подбираются в соответствии 
с зафиксированными при обмерах размерами 
в максимальном приближении к оригиналу 
поштучно. Соответствие вертикальных отме-
ток проектным значениям постоянно кон-
тролируется, конструктивные особенности 
врубок и сопряжений бревен воспроизводятся 
в соответствии с историческими. Именно для 
этого на площадку в Кирове перевезена часть 
обгоревших бревен, сохранивших характер-
ные следы. Планируется, что новый сруб будет 
максимально приближен к историческому 
не только визуально, но и по конструктивным 
и технологическим особенностям.

Летом на площадку в Кондопоге вернутся 
археологи, и только после завершения рас-
копок можно будет приступить к устройству 
фундамента, а затем и к сборке сруба на 
постоянном месте.

Реконструкцию живописи и иконостаса 
церкви, в том числе и написание икон, прово-
дит Православный Свято-Тихоновский гума-

нитарный университет. Некоторые результаты 
специалисты представили на выставке.

– На выставке представлен первый этап 
– это проект реконструкции живописи и ико-
ностаса церкви. Перед нами встала достаточно 
сложная задача, когда к нам два года назад 
обратились из фонда «Северный духовный 
путь» и Управления по охране памятников 
материального культурного наследия Карелии, 
– рассказала руководитель художественной 
мастерской Православного Свято-Тихонов-
ского университета, руководитель проекта 
реконструкции икон Успенской церкви Лариса 
Гачева. – Мы сделали несколько исследова-
тельских поездок, копировали сохранившиеся 
иконы. Всего в иконостасе было 53 иконы, 
из них сгорело 38. О местонахождении трех 
икон мы знаем. Одна из них, Рождества Бого-
родицы, была на реставрации во время пожа-
ра, еще две иконы хранятся в Музее ИЗО и 
музее-заповеднике «Кижи». Также мы изучали 
приемы письма кондопожской мастерской. 
Эта живопись, в общем-то, не изучена, и для 
нас это сейчас очень интересная тема.

Экспозиция будет работать до 7 апреля.
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